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КРЯСНОЕзнямя
ОРГАН ТОМСНОГО ОБКОМА И ГОРКОМА КОММУНИСТИЧЕСКОЙ 

ПАРТИИ СОВЕТСКОГО СОЮЗА, ОБЛАСТНОГО И ГОРОДСКОГО-СОВЕТОВ 
ДЕПУТАТОВ ТРУДЯЩИХСЯ.

Все силы— на выполнение 
обязательств

Труженики сельского хозяйства 
нашей области в 1961 году взяли 
обязательство продать государству 
23,6 тысячи тонн мяса, 92,9 тыся
чи тонн молока, 16,8 миллиона 
штук яиц и 210 тоня шерсти.

Выполняя решения январского 
Пленума ЦК КПСС, партийные, 
советские' и сельскохозяйственные 
органы обязаны повседневно вести 
боевую, целеустремленную оргаян- 
заторскую и массово-политическую 
работу среди трудящихся, приве
сти в действие все резервы колхо
зов и совхозов для резкого увели
чения темпов роста производства 
сельскохозяйственных продуктов.

Томский район в первом кварта
ле выполнил обязательства по про
даже государству мяса на 113,5 
процента, молока — на 103,1 в 
яиц — на 224,8 процента.

Однако во многих колхозах н 
совхозах не принято необходимых 
мер для выполнения обязательств 
по производству и продаже госу
дарству продуктов сельского хо
зяйства. В результате наша об
ласть не справилась с выполнением 
квартального плана и обязательств 
по продаже государству мяса и 
молока.

Резко снизили заготовки мяса 
н молока Асиновский, Бакчарский, 
Зырянский, Крявошеннскнй, Ту- 
ганскнй и некоторые другие райо
ны. В Крнвошеннском и Кожевни- 
ковском районах сократилось вало
вое производство молока. В неко
торых районах допущено сниже
ние продуктивности коров. Это 
серьезно сказалось на вы
полнении квартального плана. Рай
комы партия и райисполкомы от
стающих районов все еще
не перестроили организаторскую и 
политическую работу в свете реше
ний январского Пленума ЦК 
КПСС, плохо занимаются внедре
нием достижений науки и передо
вого опыта в практику.

В условиях нашей области вы
полнение обязательств по произ
водству н продаже государству мя
са зависит в большой степени от 
развития свиноводства. Несмотря 
на это, за прошедшие 3 месяца по
головье свиней в колхозах и сов
хозах сократилось на 2,3 процента. 
Их численность уменьшилась в 
Бакчарском, Зырянском, Кожев- 
ннковском и Туганском районах.

В ряде районов^ продолжается 
сокращение маточного поголовья 
свиней — основы роста стада н 
увеличения производства свинины.

Интересы дела требуют, чтобы 
ни одна свинка не отправлялась на 
убой, пока не получен от нее в те
кущем году приплод. По примеру 
знатной свинарки нашей области 
Е. В. Петровой из Корниловского 
совхоза Томского района, которая 
решила в 1961 году откормить 
1.100 свиней, необходимо в колхо
зах и совхозах организовать мас
совый откорм свиней.

Нужно широко применить бес
станочное свободно-выгульное со
держание свиней. При этом методе 
легче механизировать трудоемкие 
работы и добиться резкого сниже
ния затрат на единицу продукция.

В свиноводстве у нас неисчер
паемые резервы. Только за счет 
увеличения выхода поросят от ос
новных и разовых маток, а также 
ликвидации падежа поросят мы мо
жем резко поднять производство 
свинины и продажу ее государст
ву. И этого следует добиться в те
кущем году.

Как же в колхозах н совхозах 
обстоит дело с организацией откор
ма свиней? За три месяца в целом 
по области снято с откорма всего 
7.339 голов вместо 9.780 по квар
тальному плану. Особенно плохо 
организован откорм свиней в Кри- 
вошеинском, Парабельском, Пар- 
бнгском, Колпашевском районах.

Колхозы и совхозы области 
нынче должны сделать большой 
скачок в увеличении поголовья 
крупного рогатого скота, особенно 
коров, а также н овец.

Увеличение мясных ресурсов 
должно идти также и за счет повы
шения живого веса скота, снимае
мого с откорма. А  в ряде районов 
вес свиней, снимаемых с откорма, 
очень низкий.

Выполнение принятых обяза
тельств по производству и продаже 
государству продуктов животно
водства находится в прямой зави
симости от роста поголовья скота. 
Однако многие райкомы КПСС, 
райисполкомы, правления колхо
зов и первичные партийные орга
низации не ведут решительной 
борьбы с бесхозяйственностью на 
фермах, не повышают персональ
ной ответственности специалистов 
сельского хозяйства, руководите
лей бригад и ферм за состояние 
дел в животноводстве, не применя
ют меры материального поощрения 
за сохранность скота. Это привело 
к  тому, что за три месяца в колхо
зах и совхозах области допущен 
большой падеж молодняка, особен
но в Кожевниковском, Крнвошенн
ском и Туганском районах.

Райкомы партии обязаны уси
лить организаторскую и массово- 
политическую работу с животно
водами. Важно по-хозяйски орга
низовать использование кормов, 
добиться максимального увеличе
ния надоев молока, привесов ско
та, яйценоскости кур и полностью 
сохранить приплод телят, поросят 
и ягнят.

Работники ферм нуждаются в 
повседневной помощи, в квалифи
цированном совете по зоотехнии и 
ветеринарии. Надо проявлять боль
ше заботы о животноводческих 
кадрах, ежедневно вникать в поло
жение дел на фермах, поднимать 
людей на преодоление трудностей, 
на борьбу за высокую продуктив
ность общественного животновод
ства.

Перед райкомами партии, райис
полкомами, перед всеми тружени
ками сельского хозяйства области 
стоит боевая задача — преодолеть 
отставание, привести в действие 
все резервы колхозов и совхозов, 
чтобы с каждым днем наращивать 
темпы производства мяса, молока, 
яиц, шерсти, успешно выполнить 
обязательства по продаже государ
ству этих продуктов.

Следует усилить организатор
скую работу по заготовкам излиш
ков продуктов животноводства в 
хозяйствах колхозников, рабочих н 
служащих.

Труженики сельского хозяйства 
области! Шире развернем социали
стическое соревнование за успеш
ное выполнение решений январско
го Пленума ЦК КПСС! В третьем 
году семилетки сделаем крупный 
шаг вперед в развитии сельского 
хозяйства и достойными трудовы
ми делами встретим X X II съезд 
КПСС.

Все силы — на выполнение обя
зательств!

Беседы о великом вожде
ВЛАДИВОСТОК, 5 апреля. (ТАСС). 

Экспедиционный флот управления 
активного морского рыболовства 
Главдальвостокрыбпрома. ведущий 
сейчас промысел в Беринговом мо
ре, успешно завершил план первого 
квартала. Среди экипажей рыболо
вецких траулеров широко разверну
лось социалистическое соревнование

за досрочное выполнение апрельско
го плана —  ко дню памяти В. И. Ле
нина. В авангарде соревнующихся —  
рыбаки траулеров «Сескар», «Ад
лер» и других.

В свободное от работы время рыба
ки с большим интересом слушают 
беседы агитаторов о жизни и дея
тельности гения революции.

Промышленност ь 
Москвы успешно 
выполнила план
В ходе социалистического соревно

вания в честь Х.ХІІ съезда партии 
коллективы промышленных пред
приятий города Москвы выполнили 
план 1 квартала по валовой продук
ции на 102,9 процента. Объем про
изводства против соответствующего 
периода прошлого года возрос на 6,2 
процента.

Выполнено обязательство по про
изводительности труда, внедрению 
новой техники и др^тим важнейшим 
показателям.

Прибытие в Москву 
премьер-министра 

Афганистана 
Мухаммеда Дауда
4 апреля в Москву прибыл в каче

стве личного гостя Председателя Со
вета Министров СССР Н. С. Хрущева 
премьер-министр Афганистана Его 
высочество Сардар Мухаммед Дауд с 
супругой в сопровождении замести
теля министра планирования Абдул 
Хай Азиза.

На Внуковском аэродроме, укра
шенном государственными флагами 
Афганистана и Советского Союза, Его 
высочество Сардара Мухаммеда 
Лауда и его супругу встречали Пред
седатель Совета Министров СССР 
Н. С. Хрущев с супругой, первый за
меститель Председателя Совета Ми
нистров СССР А. Н. Косыгин, пред
седатель Комиссии по иностранным 
делам Совета Национальностей Вер
ховного Совета СССР Н. А. Мухитди
нов, Министр иностранных дел СССР
А. А. Громыко с супругой, председа
тели государственных комитетов Со
вета Министров СССР Г. А. Жуков,
С. А. Скачков, А. Н. Шелепин и дру
гие официальные лица.

На аэродроме Н. С. Хрущев и Му
хаммед Дауд обменялись сердечными, 
дружественными приветствиями.

К. О. Хрущев с супругой проводи
ли Мухаммеда Дауда с супругой до 
отведенной им резиденции.

V
Тем же самолетом в Москву воз

вратился выезжавший в Вену для 
встречи премьер-министра посол Аф
ганистана в СССР Абдул Хаким Ша
калами. (ТАСС).

СВОДКА
о выполнении плана 

строительно-монтажньк 
работ строительными 

организациями области
за март

Наименование строитель
ных организаций

Процент 
выполне
ния ме
сячного 
плана

УНР-131 130,1
Стройуправление ГРЭС-2 И З
Трест «Томлесжелдор-
строй» 101,8

МДО-132 136
МДО-137 134
МДО-136 125
МДО-134 114
МДО-133 43

Трест «Томскстрой» 101,3
Строительно-монтажный 
участок 10 треста
«Томсктрансстрой» 97,5
Трест 97 78

УНР-292 104
УНР-290 100
УНР-787 76,8
УНР-739 64,5
УНР-291 25,7

Трест № 98 73,1
УНР-769 87,3
УНР-768 67
УНР-770 60
УНР-740 45,4
УНР-741 18,5

В  п о х о д
Хорошо подготовиться к ёеву  сахарной свеклы

*■ ☆

с а х а р н о й  с в е к л е —
ЛУЧШИЕ ЗЕМЛИ

КОЛПАШЕВО. {По телефону). В
этом году в Чажемтовском совхозе 
впервые будет посеяно 35 гектаров 
сахарной свеклы на корм скоту. Под 
эту культуру отведены хорошие зем-

Создать ш колы 
свекловодов

Все работники животноводства 
нашего колхоза давно убедились в 
том, что без кукурузы много молока

мяса не получишь. Я несколько 
пет занимаюсь выращиванием куку 
рузы и убедился, что у  нас можно 
выращивать высокие урожаи куку 
рузы. Нынче наше звено борется за 
получение 600 центнеров зеленой 
массы кукурузы с каждого из 125 
гектаров. Недавно я получил семена 
скороспелой кукурузы и попробую 
вырастить кукурузу на семена.

Наряду с кукурузой мы решили 
взяться за возделывание сахарной 
свеклы на корм скоту. Вдвоем с на
парником посеем 30 гектаров сахар
ной свеклы и обязуемся получить ее 
не менее 200 центнеров с гектара. 
На 12 гектарах будем возделывать 
картофель.

Я сейчас переоборудую для се
ва свеклы кукурузную сеялку 
«СКГ-б». Есть трактор, который уже 
готов к  севу, полностью отремонти
рован весь прицепной инвентарь: 
культиватор, сцеп борон, катки и 
другой инвентарь. Подобрана земля.

Задержка за одним —  за семена
ми сахарной свеклы. Немного в на
шем хозяйстве этих семян есть, но 
их крайне недостаточно. Нет семян 
свеклы и в других колхозах района. 
Пройдет немного времени, и мы вы
едем в поле. Областным организаци
ям надо позаботиться о своевремен
ном завозе семян сахарной свеклы в 
колхозы нашего района.

Никита Сергеевич Хрущев преду
преждал работников сельского хо
зяйства, что сахарная свекла— тру
доемкая культура. Надо по-хозяйски! 
отнестись к  выращиванию сахарной 
свеклы.

Необходимо в районах создать 
районные школы свекловодов. И де
лать это надо немедля, чтобы уже к 
началу сева можно было овладеть 
знаниями агротехники возделывания 
сахарной свеклы.

П. ВАШѴТИН.
кукурузовод колхоза «Заветы 

Ленина» Кожевниковекого района.

ли вблизи животноводческих ферм. 
Сейчас на поля вывозятся местные 
удобрения. За выращивание сахар
ной свеклы взялись кукурузоводче
ские звенья. Лучше других готовят
ся к  севу работники чажемтовской, 
новогорнинской, петропавловской 
ферм.

В ближайшие дни здесь намечено 
провести семинар по изучению агро
техники возделывания сахарной 
свеклы; будет изучен и опыт выра
щивания этой культуры на Нарым- 
ской государственной селекционной 
станции.

и  в  северных  
колхозах будет свекла

В колхозах Каргасокского района 
этом году будет посеяно 60 гекта

ров сахарной свеклы. Сейчас развер
нулась подготовка к  севу этой новой 
для района культуры. Во всех хозяй
ствах под сахарную свеклу выделе
ны лучшие земельные участки. На 
участки вывозятся перегной и навоз. 
Для колхозников-свекловодов органи
зованы круж ки по изучению агротех
ники выращивания сахарной свеклы.

Большую помощь сельхозартелям 
должен оказать Парабельский сорто
испытательный участок, который 
имеет некоторый опыт выращивания 
сахарной свеклы на севере.

В Банчарсном районе не готовятся 
н севу сахарной свеклы

В колхозах Бакчарского района 
сахарная свекла при заботливом 
уходе может давать богатые урожаи.

—  В том, что сахарная свекла бу
дет расти в наших условиях, у  меня 
нет никакого сомнения, —  говорит 
главный агроном района тов. Кли
менко.

Такого же мнения о свекле и 
председатель колхоза «Сибиряк» тов. 
Безрученко. Что ж, надо смелее 
браться за выращивание свеклы! Но 
пока о севе ее в районе ведутся 
только разговоры.

Серьезнее других к  выращиванию 
сахарной свеклы относятся в кол
хозе «Северное сияние». Здесь 
решено посеять ее на площади 10

гектаров. Правление колхоза выде
лило под посев хорошие паровые 
земли. Сейчас механизаторы выво
зят на поля перегной и навоз. В 
ближайшие дни в колхозе будет ор
ганизовано изучение агротехники 
возделывания сахарной свеклы.

Большинство же руководителей 
колхозов не готовится к  севу сахар
ной свеклы. В ряде колхозов ее воз
делывание поручено школьникам. 
Например, колхоз имени Ленина дол
жен выращивать 7 гектаров сахар
ной свеклы, из них за пятью гекта
рами будут ухаживать учащиеся 
Бакчарской средней школы, один 
гектар свеклы будут выращивать 
учащиеся семилетней школы. Сам

колхоз будет возделывать всего один 
гектар. Никакой подготовки к  севу 
сахарной свеклы в колхозе не ведет
ся. Земли под посев этой культуры 
еще не выделены, удобрения на по
ля не вывозятся. Семян сахарной 
свеклы колхоз не имеет. Нет их по
ка и в районе.

В колхозах «Прогресс», «Сиби
ряк», имени Кирова, имени Ждано
ва, «Россия» и других люди для 
ухода за посевами новой культуры 
не готовятся, изучение ее агротехни
ки не организовано.

Райком КПСС занимается уговари
ванием руководителей колхозов, но 
плохо организует пропаганду сахар
ной свеклы, выгодность ее выращи
вания, не подкрепляет решение о 
производстве сахарной свеклы боевой 
организаторской работой.

А. КАРАТАЕВ.

I По еврпухо.™» Руку—товарищу

Отъезд делегации КПСС на 
съезд Компартии Индии

VI

4 апреля из Москвы на V I съезд 
Коммунистической партии Индии 
вылетела делегация КПСС в со
ставе члена Президиума ЦК КПСС, 
секретаря ЦК КПСС тов. Сусло
ва М. А. (глава делегации) и заме
стителя заведующего отделом ЦК 
КПСС тов. ІІІевлягина Д. П.

ДЕЛИ, 5 апреля. (ТАСС). Сего
дня в Дели прибыла делегация 
Коммунистической партии Совет
ского Союза в составе члена Пре
зидиума ЦК КПСС, секретаря ЦК 
КПСС М. А. Суслова и заместите
ля заведующего отделом ЦК 
КПСС Д. П. Шевлягина.

кики советского посольства, послы 
КНР, Польши, Чехословакии, Бол
гарии.

Этим же самолетом на съезд 
Коммунистической партии Индии 
прибыла делегация Коммунистиче
ской партии Чехословакии во гла
ве с членом Центрального Комите
та Коммунистической партии Чехо
словакии Вацлавом Славиком.

M J  ^  Ш

Свободу Западному Ириану
ДЖ АКАРТА, 5 апреля. (ТАСС). 

Выступая на церемонии передачи 
послом Чехословакии в Индонезии 
Шурина представителям Индоне
зии учебного инженерно-саперного 
оборудования, министр наземных, 
почтовых и телекоммуникаций ге
нерал Джатикусумо заявил, что 
национальная армия Индонезии по 
приказу руководства государством, 
используя все имеющиеся у нее 
средства, готова высадиться на За
падном Ириане и освободить его.

Забастовка в Экваториальной провинции
БЕЛГРАД. 5 апреля. (ТАСС). В 

Г Экваториальной провинции, захва- 
_  ' ченной мобутовскими бандами, на-

На аэродроме Палам делегацию чалась крупная забастовка служа- 
КПСС встречали члены националь- административных служб и
ного совета Коммунистической пар- управлений. Как сообщает коррес- 
тии Индии, депутаты парламента j поидент агентства ТАНЮ Г из Лео- 
от коммунистич^кой фракции. I бастующие выставили
Делегацию КПСС встрюч^и так-1 .ppggQpgjjjjg прекратить экономиче- 
же посол СССР в Индии И. А . ье-і ^кую блокаду Восточной провин- 
недиктов а ответственные сотруд-1 mjjj ^ провинции Киву, которая на

носит ущерб всему Конго, в том 
числе и Экваториальной провин
ции.

Экономическая блокада Восточ
ной провинции и провинции Киву, 
население которых полностью под
держивает законное правительство 
Антуана Гизенги, осуществляется 
кликой Касавубу— Мобуту с 
целью задушить эти две провин
ции.

Вот оно, то постановление 
Бюро ЦК КПСС по РСФСР, о 
котором звонили нам из рай
кома.

Секретарь парторганизации 
А. Я. Семенов быстро пробе
гает глазами строчки партийно
го решения, а затем, вдумы
ваясь в каждое слово, зачиты
вает его вслух.

Члены партийного бюро 
внимательно слушают.

— Да, почин знаменатель
ный, — подводит итог предсе
датель колхоза П. Н, Лучинин, 
— надо собрать всех коммуни
стов и посоветоваться с ними, 
как мы поддержим инициативу 
серпуховчан.

На партийном собрании рав
нодушных не было. Один за 
другим выступают коммунисты. 
Они говорят о том, что все 
бригады располагают одинако
выми возможностями для повы
шения производительности тру
да, снижения затрат на произ
водство сельскохозяйственной 
продукции. А  вот используются 
эти возможности неодинаково.

— В прошлом году вторая и 
четвертая бригады колхоза по
лучили по 16,7— 17 центнеров 
зерновых с гектара, а в нашей 
первой — только по 14,4 цент
нера, — говорит коммунист 
Сеогеев.

Контрасты имеются и в рабо
те животноводов колхоза. Сей
час одни доярки надаивают за 
сутки по 9— 11 килограммов 
молока от коровы, а другие — 
только по 5—6.

— Надо, чтобы передовики 
колхоза взяли шефство над от
стающими. подтянули их до

своего уровня. От этого выиг
рает весь колхоз, *— так реши
ли коммунисты.

Рядом с артелью лежат зем
ли колхоза «Герой труда». 
Этот колхоз находится почти в 
одинаковых условиях с кол
хозом имени Ленина. Прав
да. посевные площади в 
«Герое труда» немного по
меньше, чуть меньше там круп
ного рогатого скота, свиней, 
птицы, А вот трудоспособных 
в «Герое труда» на 50 человек 
больше. Результаты же хозяй
ствования несхожи.

Если урожайность зерновых 
в колхозе имени Ленина полу
чена по 15,8 центнера с гекта
ра. у  соседей — по 11.9. В кол
хозе имени Ленина было на
доено на фуражную корову по 
2.526 килограммов молока, а в 
колхозе «Герой труда»—на 898 
килограммов меньше.

Колхоз имени Ленина полу
чил почти три с половиной 
миллиона (в старом масштабе 
цен) рублей денежного дохода 
за год, а «Герой труда» — поч
ти на 2 миллиона меньше.

Председатель колхоза подает 
мысль: «А что. если мы помо
жем соседям?»

Правильно! — раздались 
голоса.

На другой же день члены

партбюро разъехались по 
бригадам. Постановление Бюоо 
ЦК КПСС по РСФСР и реше
ние партийного собрания надо 
довести до каждого колхозника 
и посоветоваться с ними, как 
лучше оранизовать эту рабо
ту.

На бригадных собраниях 
колхозники определили, кто над 
кем будет шефствовать, и выде
лили делегацию для поездки в 
соседний колхоз.

В колхоз «Герой труда» вы
ехали бригадиры тт. Сергеев и 
Григорьев, доярки тт. Кучерова 
и Потюпкина. помощник брига
дира по технике тов. Метрус, 
вожак комсомольцев колхоза 
Валя Баранова. Возглавлял 
делегацию С^еменов,

Знакомство с хозяйством со
седей начали с коровника. На
стя Потюпкина и Устинья Ку
черова едва только переступили 
через порог — за подойники. 
А  они грязные.

Стыдно стало хозяйкам этих 
ведер. Они тут же обратились к 
животноводу:

— Мыть-то ведра не в чем!
А  гости полотенца в руках

держат.
— Такими полотенцами, как 

у вас. мы пол моем. А  коровы 
какие грязные! А  кормите вы 
их как?

Осмотрели свинарник, телят
ник и, пожалуй, неожиданно 
для себя пришли, к  выводу:

— А  телята-то в «Герое 
труда» лучше, чем наши. Надо 
поучиться у них, как выращи
вать молодняк.

Затем снова — на лошадей и 
за десяток километров в дру
гую. попереченскуго, бригаду.

Осмотрели и там молочното
варную и овцетоварную фер
мы.

Помощник бригадира тов. 
Метрус вместе с бригадиром 
тракторной бригады познако
мились с состоянием техники.

Вечером хозяева и гости 
собрались в клубе.

— Было время, когда ваш 
колхоз по ряду показателей 
шел впереди, — говорит секре
тарь парторганизации колхоза 
имени Ленина. — Но сейчас 
вам надо подтягиваться. От
кровенно говоря, нам не понра
вилось, как вы ведете свое хо
зяйство. Вот небольшой при
мер. В попереченской бригаде 
около ста трудоспособных 
колхозшшов, а овцы до сих пор 
не стрижены. Вы же деньги те
ряете на этом.

Его перебивает Потехина:
— У  нас овцы были рас

пределены для стрижки. На 
женщину пришлось по 5—6 
овец. Некоторые овец остригли, 
а другие не хотят.

Председатель собрания обра
щается к колхознице:

— Это вопрос наш. внут
ренний. Не об этом говорить 
надо.

В зале протестуют.
— Обо всем говорить надо. 

Пусть гости послушают.
А  Семенов продолжает по

дытоживать впечатления деле
гации.

■— И на свинотоварной фер-

С В О Д К А
о ходе ремонта тракторов 
и сельхозмашин в колхозах 

и совхозах области на 1 апреля 1961 г.
(в процентах к плану IV  и I  кварталов)

оа4>
Я о 
S ^
«3 « ,*о я

Р А Й О Н Ы Трак
торы Плуги Сеялки Куль

тиваторы

1 Шегарекяй 117,7 74,7 83,2 70,4
2 Кожевяиковскяй 114,3 64 88 57,4
3 Парбніскнй 104,8 73,3- 80 52,5
4 Томский 102,8 122,1 94,2 96,4
5 Аснвоискнй 102,5 89.6 105,8 98,2
6 Молчановскнй 101,9 67,4 98 50
7 Бакчарский 100 75 100 65,7
8 Чавпекнй 99 62.7 75 43,7
9 Крввошеннский 97.5 86,3 80 63,8

10 Зырянский 93,5 105,4 90.8 69,2
И Колпатевскнй 90,7 54,2 106.7 66,7
12 ТуганекяЙ 87,6 61.9 61,3 59,2
13 Пышкино-Троицкнй 79,8 112,9 88,8 91,9
14 Тегульдетский 68,4 72,7 95,7 33,3
15 Парабельский 62 38,6 42.1 18,6
16 Каргасоксивй 60 9.3 13

ме много беспорядков. У  вас 
плохие хряки. Мы можем про
дать вам двух своих хряков. 
На молочнотоварных фермах 
коровы грязные, подстилки нет. 
Даже тех коров, что растели
лись месяц— два назад, вы 
доите только два раза в сутки. 
Непорядок это.

Но мы приехали не для того, 
чтобы только указывать. Наши 
колхозники решили своим опы
том помочь вам, чтобы подтя
нуть до нашего уровня. У  вас 
доярками оаботают молодые 
девушки. А  у  нас есть доярки с 
четырнадцатилетним стажем. 
Разве плохо будет, если такая 
доярка приедет, поработает 
дней пять на вашей ферме и 
покажет все свои «секреты». 
Принимаете ли вы нашу рзп{у, 
товарищи?

После Семенова говорили 
многие: заведующий фермой
тов, Манаев. председатель 
колхоза тов. Гостюнин, предсе
датель Елгайского сельсовета 
тов. Левкин, а из гостей — 
тт. Григорьев, Метрус, Кучеро
ва. Говорили взволнованно.

Гостюнин спросил:
— Цу, как? Принимаем по

мощь товарищей-соседей?
Взметнулся лес рук:
— Принимаем!
Решили так:
Доярки, свинарки, чабаны и 

зоотехник колхоза имени Лени
на выедут в колхоз «Герой 
труда» с тем, чтобы поработать 
несколько дней на их фер
мах, а животноводы колхоза 
«Герой труда» поработают на 
фермах в колхозе имени Ле
нина.

В дни весенних полевых ра
бот на полях у елгайцев побы
вают агроном и лучшие меха
низаторы из колхоза имени Ле
нина.

Решено ежемесячно прове
рять результаты совместной ра
боты по внедрению передового 
опыта на всех участках колхоз
ного производства.

Спустя несколько дней, в 
колхоз «Герой труда» выехали 
три лучшие доярки из колхоза 
имени Ленина: Кучерова, По
тюпкина и Калистратова. А ел- 
гайские доярки приехали в 
Ювалу.

Секретарь парторганизации 
колхоза имени Ленина Анато
лий Яковлевич Семенов гово
рит:

— Мы даже сами не ожида
ли. какое благотворное влияние 
может оказать наша работа по 
шефству на нас самн^с. Нам ка
залось, что на фермах у нас 
наведен полный порядок. Но 
сейчас наши доярки превзошли 
сами себя. Везде все побеле
но, почищено. Чуть кто из 
них увидит какой-нибудь непо
рядок на ферме, так сразу при
нимают меры. «Как же. назва
лись передовиками. взялись 
подтягивать до своего уровня 
соседей, а сами будем топтаться 
на месте? Нельзя».

Б. ПЕТРУШИН.
Наш соб, корр.
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Наш опыт возделывания кукурузы и кормовых бобов
Рассказ о дост иж ениях А лт айского  научно-исследоват ельского  и н ст и т ут а  сельского хозяйст ва

Н А  ЗОНАЛЬНЫХ совещаниях работников сельского хозяй
ства в Новоснбнрске, Целинограде и Алма-Ате рассказы

валось о ценном опыте Алтайского научно-исследовательского 
института сельского хозяйства по наиболее продуктивному 
использованию земли. Особенно большой интерес вызвал опыт 
этого института по возделыванию кормовых бобов. Культура 
кормовых бобов в сочетании с кукурузой позволила хозяйству 
института в достатке обеспечить рационы животных питатель
ным белковым кормом. Здесь чистые пары заменены занятыми, 
имеется пропашной клин и все земля ежегодно дают хороший 
урожай.

«Заложите такие опыты у себя. — говорил товарищ 
Н. С. Хрущев в речи на зональном совещании работников сель
ского хозяйства в Алма-Ате, — поучитесь без чистых паров по
лучать высокие урожаи и не иметь сорняков на полях».

Об опытах Алтайского научно-исследовательского института 
сельского хозяйства и рассказывает публикуемая ниже статья.

Январский Пленум Центрального 
Комитета КПСС поставил перед тру
жениками колхозной деревни, перед 
всем советским народом большие за
дачи по дальнейшему подъему сель
скохозяйственного производства. На 
Пленуме ЦК КП Украины, на зональ
ных совещаниях передовиков сель- 
ского^хозяйства, в которых принял 
участие • товарищ Н. С. Хрущев, все
сторонне обсуждены конкретные. ме
роприятия по увеличению производ- 
ства^зерна, мяса, молока, шерсти и 
других сельскохозяйственных про
дуктов.

Главное сейчас состоит в том, 
чтобы как можно шире внедрить в 
производство достижения науки и пе
редового опыта.

В этой связи заслуживают внимз- 
пня проведенные нашим институтом

работы по внедрению правильных 
севооборотов с занятыми парами и 
возделыванию кукурузы в сочетании 
с культурой кормовых бобов. Бобы 
являются отличным напарником ку 
курузы.

Этот опыт, о котором мне довелось 
рассказывать па зональных совеща
ниях в Новосибирске, Целинограде и 
Алма-Ате, вызвал большой интерес у 
работников сельского хозяйства и по
лучил высокую оценку. «Это инте
ресный опыт и заслуживает широко
го внедрения в сельскохозяйственное 
производство», —  сказал товарищ 
Н. С. Хрущев в речи на зональном 
соссщании в Новосибирске.

Мы и хотим в этой^статье подроб
но рассказать о работах нашего ин
ститута.

Богатства земли 
использовать по-хозяйски

В народе издавна говорят: «Нет 
плохой земли, а есть плохие хозяе
ва». И это верно. Наши земли таят в 
себе огромные богатства. Но надо их 
умело использовать. Задача сельско
хозяйственной науки и практики в 
том и состоит, чтобы получать как 
можно больше продуктов с каждого 
гектара земли при наименьших за
тратах труда, непрерывно повышать 
плодородие почвы.

Огромную роль в этом отношении 
иірает культура земледелия, внедре
ние правильных севооборотов с набо
ром самых продуктивных культур п 
сортов сельскохозяйственных расте
ний.

«Те севообороты, которые дают 
бо7п»ше продуктов с гектара пашни 
при меньших затратах, —  вот такие 
севообороты нам подходят!» —  гово
рил товарищ Н. С, Хрущев на зо
нальном совещании работников сель
ского хозяйства в Алма-Ате.

Ученые давно и настойчиво ищут 
пути повышения плодородия полей, 
обеспечения устойчивых высоких 
урожаев. Но до сих пор в большинст
ве рекомендуемых схем севооборотов 
в качестве обязательного звена вклю
чается поле чистого пара. Чистый 
пар считается главным условием 
борьбы с сорняками и сохранения 
плодородия почвы. Так ли это? Нет, 
не всегда. В хозяйстве с высокой 
культурой земледелия обходятся и 
без чистых паров. По нашему мне
нию, взгляд на чистый пар как на 
существенное средство накопления 
влаги и как на средство накопления 
питательных веществ должен быть 
иным, чем сейчас.

Прежде всего пар не только не на
капливает, а, наоборот, сокращает 
запасы органических веществ почвы, 
если не вносить удобрения.

По данным нашего института, раз
ложение органического вещества в 
чистых парах идет в несколько раз 
быстрее, чем в почве, занятой посе
вами. Исследования показали, что 
процессы разложения корневых 
остатков в занятом пару и на куку 
рузном поле протекают в два с лиш
ним раза медленнее, чем в разрых
ленной почве чистого пара. После 
многолетних трав второго года жизни 
и первого года пользования в почве 
остается 190 центнеров корневых 
остатков в воздушно сухом состоя
нии, после кукурузы —  178, после 
вико-овса в занятых парах —  168. 
После же чистого пара корневых 
остатков в почве остается всего лишь 
80 центнеров на гектаре, или в два 
раза меньше.

Следовательно, чем чаще бывает 
пар на одном и том же месте, тем 
больше разлагается органического 
вещества, тем меньше плодородие 
почвы. Под занятыми же парами и в 
пропашном клину органического ве
щества создается больше, чем разла
гается. Значит, непрерывно возра
стает плодородие почвы.

В чистых парах практически мень
ше остается органических веществ. 
В открытых степных районах это 
усугубляется еще и тем, что чистые 
пары сильно подвергаются ветровой 
эрозии. В то же время на занятых 
парах растительность защищает поч
ву от ветров. Сторонники трехполки 
ищут различные меры борьбы с вет
ровой эрозией. В то же время они са
ми создают условия для эрозии, ого
ляя от растительности 20— 25 про

центов пашни. В Казахстане, напри
мер, предлагается полосы паров че
редовать с полосами многолетних 
■трав.' На практике получается, ч.то в 
таких полосах, как правило, вместо 
трав растет бурьян.

Наш опыт говорит, что один пар, 
бессилен в борьбе с сорняками, так 
как в почве их очень много.- Всхо
жесть сорняков сохраняется в тече
ние нескольких лет, а пар бывает раз 
в течение ротации севооборота. Пар 
хотя и уменьшает засоренность, но 
не ликвидирует ее полностью.

Нередко можно услышать рассуж
дения, суть которых сводится к  сле
дующему: пропашную систему можно 
вводить только на полях, очищенных 
от сорняков, что она сама не способу 
на с ними еправлоться. Опыт і^аботы 
нашего института опровергает подоб
ные взгляды. До 1956 года на Бар- 
науйской селекцйё'ййой стайЦ^й'^Сна 
ее базе и организован институт) бы
ли освоены паротравопольные сево
обороты. При существовавшей систе
ме поля были сильно засорены. Сред
няя урожайность, начиная с 1937 го
да, составляла 12,4 центнера с гек
тара. И лишь в самые благоприятные 
годы, какими были 1938, 1939, 
1946 и 1954, на семеноводческих 
посевах она достигала 17,5 центнера 
с гектара.

Земельная площадь института пос
ле 1957 года увеличилась в 10 раз. 
Сейчас у нас имеется 13 тысяч гек
таров сельскохозяйственных угодий, 
в том числе 9 тысяч гектаров паш- 

-ни. К  тому же в хозяйстве нет те
перь чпстых паров. А средняя уро
жайность зерновых за последние 
пять лет составила 20,8 центнера с 
гектара. Заметим, кстати, что прире
занные нам земли были очень засо
ренными, на отдельных пшеничных 
полях имелось до 40 процентов овсю
га. Очистили мы поля от сорняков 
без чистых паров и гербицидов. Что 
для этого было сделано?

Прежде всего мы увеличили нор
ну высева зерновых со 135 до 180 
килограммов на гектар, повысили 
качество семян. Выявлены лучшие 
сроки сева. В институте разработаны 
и применяются меры борьбы с сор
няками в системе зяблевой и предпо
севной обработки почвы, в занятых 
парах и пропашных полях. Мы учи
тываем, что с сорняками не всегда 
удается справиться даже с помощью 
ранней зяби, так как у  многих из 
пйх семена осенью не прорастают, 
но зато они дружно растут весной и 
могут заглушить посевы.

Поэтому весной перед севом делаем 
двукратную предпосевную обработку. 
Один Е̂ аз ее проводим рано, как толь
ко можно выйти в поле, а второй — 
перед посевом зерновых с целью уни
чтожения всходов и проростков сор
няков. В годы затяжной холодной 
весны, когда предпосевной обработ
кой не удается уничтожить сорняки, 
применяем боронование посевов до 
появления всходов. Этот прием не 
новый, но осуществлять его надо 
тогда, когда росток по величине не 
больше зерна. В этом случае бороно
вание не приносит ущерба для посе
вов, но зато оно губительно для сор
няков.

У нас кет трехполки, а введены се
вообороты, где чистые пары замене
ны занятыми, имеется пропашной 
клин, и все земли ежегодно дают хо
роший урожай.

Покажем это наглядными примера
ми. Севооборот с размером полей по 
40 гектаров мы разделили на два 
звена. В первом звене —  пар чи
стый, пшеница и пшеница. Здесь 
собрано по 44,2 центнера кормовых 
единиц с каждого гектара. Второе 
звено —  кукуруза, пшеница и шііс- 
нпца. Б этом случав собрано 128,3 
центнера кор.човых единиц с гекта
ра. Таким образом, замена чистого 
пара кукурузой дала с каждого гек
тара пашни в три раза больше про
дукции, чем собрано при чистом па
ре. Таких примеров можно привести 
много.

Нас могут упрекнуть в том, что мы 
сравниваем два звена одного и того 
же севооборота: одно с чистым па
ром. а другое с кукурузой. Ведь из
вестно, что чистый пар может ока
зывать влияние на всю ротацию се
вооборота. важна его санитарная 
роль в борьбе с сорняками. На это у 
нас есть ответ. Мы имеем севооборо
ты и без чистых паров с одной ку 
курузой и их эффективность тоже 
сравниваем с севооборотами, имею
щими чистый пар. Севооборот с чи
стым паром и полем кукурузы, со
ставляющим 16,6 процента, дает в 
наших условиях 3.030 кормовых 
единиц с гектара пашни, а тот же 
севооборот, но с полем, занятым ви- 
ко-овсом, 3.490 кормовых еди
ниц. Как видим, замена чистого пара 
занятым повышает продуктивность 
севооборота на 460 кормовых единиц 
с гектара. Четырехпольный севообо
рот с 25 процентами кукурузы и 
75 процентами пшеницы дает 3.790 
кормовых единиц. Увеличение куку 
рузы в севообороте до 33 процентов 
при 67 ‘процентах пшеницы увеличи
вает сбор кормовых едігнпц до 4.090. 
В то же время травопольный севообо
рот с чистыми парами, двумя поля
ми трав и 4 полями пшеницы лает 
только 2.140 кормовых единиц с гек
тара. Продуктивность той же земли, 
как видно, вдвое меньше.

Увеличение посева кукурузы в се
вообороте не только позволяет боль
ше производить продуктов с каждого 
гектара земли, но и значительно по
вышает производительность труда. 
Так, в севообороте с чистым паром, 
где 12,5 процента составляет куку 
руза и  75 процентов —  пшеница, на 
один человеко-день произведено 10,3 
центнера кормовых единиц. В сево
обороте без чистого пара с 25 про- 
центаіги кукурузы и 75 процентамп 
зерновых производительность возра
стает д о . ц е н т н е р а  . кордовых 
единиц на человеко-день.

Еще вьгаге производительность тру
да в двухпольном прифермском Сево
обороте, где равные площади зани
мают кукуруза и зерновые. В этом 
случае на один человеко-день произ
водится 13,5 центнера кормовых 
единиц. При трехпольном же сево
обороте с чистым паром и двумя по
лями зерновых без кукурузы произ
водительность гораздо ниже ^  7,7 
центнера кормовых единиц. В семи
польном паротравопольном севооборо
те она составляет лишь 7,2 кормо
вой единицы яа человеко-день.

Велика ценность кукурузы и как 
предшественника под яровую пше
ницу. В опытах института за послед
ние четыре года по чистому пару 
получено 21,9 центнера пшеницы с 
гектара, а по кукурузе, урожай кото
рой был 402 центнера зеленой мас
сы с початками, затем собрано 25,7 
центнера зерна. Легко заметить, что 
кукуруза является самым лучшим 
предшественником под яровую пше
ницу. Это подтверждается и широкой

производственной практикой колхо
зов и совхозов края. В Березовском 
совхозе по пару собрано 12,7 цент
нера пшеницы с гектара, а по куку 
рузе —  19 центнеров. В Первомай
ском совхозе по кукурузе получено 
по 18,1 центнера пшеницы с гекта
ра —  почти на 4 центнера больше, 
чем по чистому пару.

Наши данные по 125 хозяйствам 
края показывают, что урожай яровой 
пшеницы по кукурузе выше на
3,6 центнера, чем по чисто.чу пару, 
и на 7,4 центнера с гектара выше, 
чем по зерновым. По чистому пару 
он составил 13,2, по кукурузе
16.8 центнера с гектара.

Учет фактического урожая в 200 
совхозах и колхозах Алтая за пос
ледние три гола убеждает в том. что 
кукуруза является хорошим пред
шественником пшеницы во всех зо
нах. Так, в степных районах по 
пару урожай собран по 13,2 цеінтне- 
ра с гектара, а по кукурузе —  13 ,4‘ 
центнера. В лесостепной зоне соот
ветственно —  13,9 и 14,7 центнера. 
Надо, однако*, иметь в виду одну за
кономерность:' чем выше урожай ку 
курузы, ч'ем выше после нее я  уро
жай пшеницы.

Изучая отдельные звенья системы 
земледелия, мы проверили своем 
хозяйстве и  эффективность занятого 
вико-горохо-овсяного пара. За пос
ледние четыре года урожай яровой 
пшеницы по чистому пару составил
25.8 центнера с гектара, по вико- 
овсу .— 24,6 центнера. Как видим, 
урожай по занятому пару немного 
ниже, чем по чистому. Но зато в за
нятых парах получено за эти же го
ды в среднем по 41,3 центнера с 
гектара вико-овсяного сена. Таким 
образом, в звене с двух полей —  
вико-овсяного пара и пшеницы — 
собрано 50,2 центнера кормовых еди
ниц с гектара, или на 19,4 центне

ра больше, чем в звене чистого пара.
По многолетним данным Бийской 

селекционно-опытной станции, рас
положенной в зоне несколько лучше
го увлажнения, чем институт, и на 
более сильных черноземах, урожай 
яровой пшеницы по занятым парам 
также бывает выше, чем по чистым. 
Посевы по ранним парам дали 
11 центнеров зерна с гектара*, по 
черным парам —  10.4, а по парам, 
занятым вико-овсяной смесью на 
сено, —  13. то есть на 2 центнера 
зерна больше, чем по парам ранним, 
и на 2,6 центнера выше, чем по чер
ным ларам.

Необходимо отметить также, что 
после кукурузы и вико-овса пшени
ца не полегает, созревает раньше и 
качество зерна бывает лучше, чем на 
чистых парах.

Отказ от чистых паров заставляет 
землю лучше «работать» на челове
ка. Сейчас в хозяйстве института из 
9 тысяч гектаров пашни 98,2 про
цента находится под посевами. По
нятно, что при таком положении 
продуктивность каждого гектара зем
ли будет намного выше, чем при 
пустующем чистом паре. А ведь да
же в таком хорошем хозяйстве, как 
колхоз «Заветы Ленина», где работа
ет замечательный колхозный ученый 
Т. С. Мальцев, до 20 процентов паш
ни отводится пол чистый пар. ясно, 
что и при высоких урожаях с гекта
ра посева выход продукции в расче
те на гектар пашни будет здесь мень
ше. чем в нашем хозяйстве.

Пропашная система земледелия с 
занятыми парами способна давать в 
два— три раза больше продукции ра
стениеводства, чем паротравопольная 
или трех-, четырехпольная с чисты
ми парами. Следовательно, на той 
же площади можно произвести боль
ше продуктов животноводства и со
хранить высокую товарность зерна.

Кормовые бобы—ключ 
к решению белковой 

проблемы
Никита Сергеевич Хрущев совету

ет: для того, чтобы кукурузный корм 
более рационально иейользовать при 
скармливании, необходимо обога
щать его белком. Кукурузный силос, 
как и сахарная свекла, картофель и 
дрітие сочные корма, имеет недо
статочное количество белка. Принято 
считать, что на одну кормовую еди
ницу требуется 100— 110 граммов 
переварииого протеина (белка). Меж
ду тем силос кукурузы с початками 
в расчете на кор.мовую единицу со
держит 70 граммов белка, картофель 
—  54 грамма, сахарная свекла (кор
ни) —  47 граммов и т. д. Чтобы 
кори был полноценным, надо компен
сировать недостаток белка, В против
ном случае придется расходовать 
значительно больше корма.

Можно ли обогатить кукурузный 
корм белком, получить больше про
дуктов животноводства, энономно 
расходовать корма? Можно. Ключ к 
решению этой проблемы —  возделы
вание кормовых бобов.

Паш институт работает с этой за
мечательной культурой уже два го
да. Опыт показал, что кормовые бо
бы можно успешно возделывать в 
пропашном клину, там, где возделы
вается кукуруза. Бобы —  культура 
раіін^іх сроков сева. Посев их произ
водим квадратно-гнездовым способом, 
до посева кукурузы, теми же тракто
рами и сеялками.

Больше продукции 
с каждого гектара

Земли, которые прежде пустовали 
под чистым паром, мы занимаем 
главным образом кукурузой и кормо
выми бобами. Кукуруза выбрана по
тому, что эта кудыдфа дает самый

высокий урожай. Результаты послед
них лет показали, что чем больше 
севообороты насыщены кукурузой и 
яровой пшеницей, тем больше соби
раем продуктов растениеводства со 
всей площади.

На рисунке; механизированная уборка бобов раздельным способом.

Всходы бобов появляются рано. В 
условиях Сибири одновременно по
являются и всходы многих сорняков. 
Мы их уничтожаем путем боронова
ния посевов до появления всходов, 
пока росток боба не больше размера 
собственного зерна, или после появ
ления всходов.

В период появления всходов посе
вы нельзя бороновать, так как в это 
время росток бобов очень хрупкий. 
Бороновать лучше поперек направле
ния посевов. В этом случае зуб боро
ны повреждает лишь немногие расте
ния. Лучшим сроком боронования 
для уничтожения сорняков надо счи
тать выход их семядолей на поверх
ность почвы, а также период появле
ния массовых проростков. В это вре
мя сорняки очень хрупки и нежны. 
Рост|и их легко уничтожаются не 
только зубо^м бороны, но л комочка
ми земли во время боронования. В 
таком состоянии, как показывают на
блюдения, уничтожается до 90— 95 
процентов проросших сорняков. Эти 
приемы уходов позволяют держать 
посевы чистыми не только в между
рядьях, которые в течение лета обра
батываются два— три раза в двух 
направлениях, но и в гнездах. Меж
дурядную обработку навесными 
культиваторами проводим так ж^. 
как и при уходе за кукурузой, до 
смыкания междурядий.

В разных прнродно-клнматігческих 
зонах необходимо высевать различ
ное количество семян на гектаре. В 
степных районах достаточно 4 ра
стений в гнезде при квадрате 
7 0X 70  сантиметров. С продвижени
ем в более увлажненные районы 
лучше ’̂величить количество расте 
НИИ до 6 — 8 штук в гнезде, нежели 
сокращать междурядья.

Иметь точные квадраты и полно
ценные гнезда —  исключительно 
важное и совершенно необходимое 
условие для того, чтобы посевы кор
мовых бобов были без сорняков и 
наверняка дали высокий урожай.

Какие же урожаи дают кормовые 
бобы? На полях нашего института в 
прошлом году получено в среднем: 
зерна по 22 центнера и зеленой мас
сы по 380 центнеров с гектара. На 
отдельных участках урожай зерна 
кормовых бобов составил 29,6 цент
нера с гектара.

Культура кормовых бобов позволя
ет успешно решить три важные хо
зяйственные задачи.

Первое —  они дают отличный 
белковый корм. Во-вторых, кормовые 
бобы значительно расширяют про
пашкой клин. Это позволит в бли
жайшие годы 40— 45 процентов 
пшеницы в крае размещать по про
пашным культурам, занятым парам 
и другим лучшим предшественни
кам. Опытами и производственной 
практикой установлено, что бобы 
являются очень хорошим предшест
венником под яровую пшеницу и са
харную свеклу. В хозяйстве инсти
тута урожай яровой пшеницы по бо
бам в прошлом году составил 27 
центнеров с гектара, а по чистым 
парам —  20 центнеров. Есть осно
вания ожидать, что посевы по бобам 
дадут самые высокие урожаи и та
кой культуры, как сахарная свекла,

, так как в почве остается 100— 120 
і килограммов азота на гектар.

Третья неоценимая сторона бобов' 
состоит в том, что они являются до
стойным компонентом кукурузы и 
могут возделываться вместе с ней. 
В истекшем году в нашем институте 
были проведены такие опыты. Мы 
собрали урожай зеленой массы куку 
рузы по 380 центнеров с гектара, а 
кукурузы с бобами —  338 центне
ров, причем здесь 46,5 процента по 
весу приходилось на бобы. На участ
ке чистой кукурузы собрано 409 ки
лограммов переваримого протеина с 
гектара, а на участке посева ку ку 
рузы с бобами —  607 килограммов, 
и.ти в полтора раза больше. Таким 
образом, имели переваримого протеи
на на одну кормовую единицу в чи
стом кукурузном силосе 69 граммов, 
а в кукурузе с бобами —  П О  грам
мов. А это как раз столько, сколько 
и нужно.

Расчеты показывают, чтобы иметь 
на одну кормовую единицу 100— 
П О  граммов белка, надо на каждые 
100 гйстаров кукурузы посеять 60 
гектаров кормовых бобов. Имеется в 
виду собрать урожай с гектара: 
350 центнеров зеленой массы куку 
рузы с початками и 20 центнеров 
зерна бобов.

А что получится, если бы кукуру
зу пришлось обогащать белками при 
помощи не кормовых бобов, а других 
культур? Тогда на каждые 100 гек
таров кукурузы следовало бы по
сеять: люцерны —  125 гектаров при 
урожае 22 центнера сена или эспар
цета 160 гектаров при такой же 
урожайности, вико-овса при урожае 
20 центнеров с гектара —  345 гек
таров. Что касается овса, то даже 
тысяча гектаров его при урожае 
20 центнеров с гектара поднимет 
содержание протеина только до 82 
граммов в расчете на кормовую еди
ницу. Это значит, что если бы мы в 
структуре посевов отвели под овес 
площадь в 10 раз большую, чем под 
кукурузу, то и тогда не имели бы 
достатка белка по норме. Значит, 
кормовые бобы —  лучший напарник 
для кукурузы.

Наши опыты и расчеты показыва
ют, что если через два рядка куку 
рузы сеять один рядок бобов и все 
убирать на силос, то баланс перева- 
римого протеина будет близок к нор
ме. Естественно, что в разных зонах 
соотношение будет неодинаковое. 
Это проверим в опытно-показатель
ных хозяйствах края, которые сей
час создаются.

Мы убедились, что возделывание 
кукурузы совместно с бобами вполне 
возможно. В лесостепной зоне Алтая 
на два рядка гнезд кукурузы сорта 
«воронежская-76», гибридов «букр- 
винский-2» и «буковинскиЙ-3» до
статочно иметь один рядок бобов, но 
нельзя высевать обе культуры в 
одно гнездо. Если это сделать, то 
кукуруза^ окажется заглушенной 
может не дать початков. Посевы на 
одном поле среднеспелых сортов ку
курузы и бобов хорошо убираются 
силосоуборочным комбайном, так как 
высота растений гибрида «буковин- 
ский-2» и сорта «воронежская-76» 
от 190 до 220 сантиметров, гибрида 
«буковинский-3» —  220— 260 сан
тиметров. высота бобов 150— 180 
сантиметров. Такая разница высоты 
позволяет устанавливать мотовила 
кукурузоуборочных комбайнов так, 
чтобы стебли обеих культур накло
нялись на полотно комбайна.

Если же бобы высеваем вместе с 
кукурузой сорта «стерлинг» или 
гибрида «ВйР-42», получается 
большая разница в высоте растений. 
Эта кукуруза иногда достигает четы
рехметровой высоты. В таких с.ту- 
чаях мотовило комбайна невозможно 
опустить так. чтобы бобы наклоня
лись на полотно вместе с кукурузой. 
В результате бобы падают под полот
но и теряются.

Важно заметить и другое. Зеленая 
масса Собоо хорошо силосуется с ку 
курузе.'.. Иа ферме института был 
поставлен опыт: коров кормили сме
шанным силосом, в котором было 
20 процентов бобов. Для получения 
одного центнера молока жирностью 
4 процента израсходовано 92 кормо
вые единицы, а при кормлении чи
стым кукурузным силосом 98 
кормовых единиц.

В Чистюньском совхозе в феврале 
нынешнего года в рацион кормов для 
кур ввели 20 процентов муки кормо
вых бобов. Этим сСилансировали его 
по содержанию бе.и.а. Каждый кило
грамм бобов, скорм.іенный вместо 
зерна, дал дополнительно три яйца. 
Словом, один гектар бобов при уро
жае 20 центнеров зерна с гектара 
дает дополнительно б тысяч яиц. В 
совхозе «Луч Октября» Косихинского 
района ремонтным подсвинкам сред
ним весом 60— 70 килограммов да
ют в день по 3— 3,5 килограмма си
лосованных бобов. Основные свино
матки поедают по 6— 7 килограммов 
бобового силоса. Если зеленую массу 
бобов засилосовать вместе с початка
ми кукурузы, то какой это прекрас
ный корм для свиноматок! Никакой 
варки корма не надо. Это еще раз 
убеждает, что бобы являются достой
ной парой кукурузе.

Высокую оценку кормовым бобам 
и другим бобовым дал Никита Сер
геевич Хрущев. Он говорил:

.«Бобовые культуры имеют боль
шое значение и как продукты пита
ния для человека и как ценный 
корм для скота. Надо всемерно раз
вивать их производство, сеять в из
вестной пропорции горох, кормовые 
бобы, чину, нут, вику и другие куль
туры. Следует сказать, что почти во 
всех районах нашей страны при рав
ных условиях бобовые культуры да
ют урожай на 5 — 6 центнеров с гек
тара больше, чем зерновые культуры. 
На полях Алтайского института уро
жай кормовых бобов составил до 
30 центнеров зерна с гектара.

...Кормовые бобы в сравнении с 
другими бобовыми культурами содер
жат наиболее высокий процент пере- 
варимого протеина (белка). В одном 
центнере кормовых бобов содержится 
28,7 килограмма переваримого про
теина, тогда как в центнере гороха— 
19,5 килограмма, вики —  22,7 ки 
лограмма. чины —  22,9 килограмма 
в центнере.

Но у нас пока мало семян кормо
вых бобов. Поэтому я хотел бы обра
титься ко всем директорам институ
тов и опытных станций, к  председа
телям колхозов и директорам совхо
зов, ко всем агрономам с призывом 
бережно отнестись к имеющимся се- 
.ченам кормовых бобов с тем. чтобы 
быстрее размножить их и обеспечить 
се.ченами колхозы и совхозы. Тогда 
будет возможность сеять кормовые 
бобы и на зерно и на силос».

Подбирать лучшие сорта 
и гибриды кукурузы

Завоз южных позднеспелых сортов 
кукурузы в Сибирь надо считать яв
лением временным, так как они 
слишком теплолюбивы и дают очень 
низкую полевую всхожесть. Их 
всхожесть в холодную весну, незави
симо от качества семян, падает до 
50— 60 процентов и даже до 30— 
35 процентов в 1958 году. Особенно 
низкая полевая всхожесть поздне
спелых' сортов кукурузы бывает в 
восточных районах на заплывающих 
почвах. В то же время гибрид «бу- 
ковинскйп-2» и сорт «воронеж
ская-76» имеют всхожесть в  тех же 
условиях не ниже 80 процентов.

По сравнению с позднеспелыми у 
среднеспелых сортов и качество си
лоса значительно выше. Достаточно 
сказать, что на одну кормовую еди
ницу кукурузы «стерлинг» и 
«ВИР-42» требуется 6 — 8 кило
граммов силоса, тогда как гибрида 
«буковинский-2», сорта «воронеж
ская-76» —  от 4,2 до 3,6 килограм
ма. Таким образом, хозяйствам За
падной Сибири целесообразно и эио-

Увеличение производства зерна,’ 
кукурузного силоса и кормовых бо
бов позволило институту резко под
нять производство мяса. Если в 1957 
году, до объединения, три хозяйства 
института производили 1.700 цент
неров мяса, то в 1959 году получено 
его 4.047, в 1960 —  5.900 центне
ров. Производство мяса увеличилось 
в 3,5 раза.

Предусмотрен дальнейший рост 
производства мяса. В 1963 году в 
нашем хозяйстве будет произведено 
на каждые сто гектаров пашни 
75 центнеров мяса и на каждые сто 
гектаров других сельскохозяйствен
ных угодий —  по 16 цонтноров.

Чистый пар мы в значительной ме
ре заменяем занятым. По семилетне
му плану в .хозяйстве пропашной 
клин и занятый пар будут составлять 
32 процента от всей площади пашни.

номически выгодно возделывать сред
неспелые сорта кукурузы.

Многие считают, что кукуруза дол
жна располагаться только в непо
средственной близости от ферм, так 
как иначе при ее уборке нужны 
большие транспортные средства. Но 
ведь объем перевозок зеленой массы 
уменьшается не прямо пропорцио
нально расстоянию от поля до места 
силосования. У нас шоферы, работая 
на машинах «ГАЗ-51», делая за сут
ки на расстоянии 2 — 3 километров 
до 25 рейсов, четырех— пяти кило
метров —  до 23, на расстоянии 
7— 8 километров делали до 20 рей
сов. При хорошем оснащении хо
зяйств техникой удаленность посе
вов кукурузы на расстоянии от жи
вотноводческих ферм до 8 километ
ров экономически целесообразна. Жи
вотноводческие фермы, по нашему 
мнению, надо располагать • одна от 
другой на расстоянии 10— 14 кило
метров и кукурузой насыщать все 
севообороты.

При такой структуре посевов мы по
лучим на сто гектаров сельскохозяй
ственных угодий по 250 центнеров 
молока и по 100 центнеров мяса, 
причем расход фуража на производ
ство продукции животноводства бу
дет небольшим. С каждого гектара 
посева зерновых мы будем получать 
10— 12 центнеров товарного зерна.

Паропропашпая система земледе
лия с занятыми парами, кукурузой 
и кормовыми бобами успешно внед
ряется в ко.іхозах и совхозах края. 
Мы убеждены, что ее применение 
позволит уже в ближайшие годы рез
ко поднять производство сельскохо
зяйственных продуктов.

Г. НАЛИВАИКО, 
директор Алтайского научно- 
исследовательского института 

сельского хозяйства, заслужен
ный агроном РСФСР.

(«Правда»: от 2 алре.ія с. г.)
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П А Р Т И Й Н А Я  Ж И З Н Ь

ВА Ж НАЯ Ф О РМ А  
ЭКОНОМИЧЕСКОЙ УЧЕБЫ

В современных условиях основное 
внимание партийных организации 
должно быть сосредоточено на про- 
пагандѳ экономических знаний, 
говорится в постановлении ЦК КПСС 
«О задачах партийной пропаганды в 
современных условиях».

I I I  пленум обкома КПСС поставил 
перед партийными организациями за
дачу —  в  ближайшие 2 — 3 года по
мочь каждому рабочему и  колхозни
ку  овладеть минимумом экономиче
ских знаний. С этой целью в сети 
партийного просвещения области бы
ла организована новая форма учебы 
—  начальные экономические круж 
ки. В этом году каждый второй слу
шатель сети партийного просвещения 
изучает основы экономики промыш
ленности л сельского хозяйства.

Широкий размах приобретает ра
бота начальных экономических круж
ков на селе. И это —  закономерное 
явление. Оно отражает огромную тя
гу  тружеников села к  овладению эко
номическими знаниями и использова
нию их в борьбе за успешное выпол
нение обязательств и планов.

Хорошо организована экономиче
ская учеба колхозников колхо
за «Пролетарская крепость» Пыш- 
кино-Троицкого района. Начальным 
экономическим кружком здесь руко
водит председатель колхоза тов. Яки
менко. Работа кружка организована 
так, что все изучаемые теоретиче
ские вопросы программы тесно увя
зываются с жизнью хозяйства. На 
занятиях вскрываются резервы роста 
артели. Нередко здесь бывает так. 
что поднятые на занятии слушателя
ми вопросы обсуждаются затем на 
заседаниях правления, партийных 
собраниях.

Вот несколько примеров. При изу
чении темы «Планирование сельско
хозяйственного производства»- слу
шатели высказали ряд ценных пред
ложений, которые затем были ис
пользованы при составлении годово
го плана колхоза. При изучении в 
кружке темы «Нормирование и опла
та труда в колхозах» была рассмот
рена практика денежной оплаты тру
да в колхозе. Анализ существующих 
норм выработки показал, что они 
устарели, тормозят рост производи
тельности труда в колхозе. Предло
жения слушателей кружка по этому 
вопросу обсуждались на заседании 
правления колхоза. Установлены но
вые нормы.

Большая заслуга в хорошо органи
зованной экономической учебе кол
хозников принадлежит пропаганд^-' 

, сту тов. Якименко. Изучение колхоз- 
^о'-ииками экономики способствует бЬ- 

лее правильному, рачительному те- 
дению артельного хозяйства, В кол-

Бать первая 
тысяча

сверхпланового
леса

Катлектив Обского лесопунк
та Чаинского леспромхоза бо
рется за то. чтобы выполнить 
десятимесячный план лесозаго
товок к  17 октября — дню от
крытия X X II съезда КПСС. Ле
сорубы пункта досрочно завер
шили план первого квартала и 
дали более тысячи кубометров 
сверхплановой, древесины. Луч
ших результатов в соревнова
нии добилась валочно-трелевоч- 
но-погрузочная бригада Леони
да Важенина. Каждую смену 
коллектив бригады выполняет 
нормы на 110— 120 процентов. 
Ежедневно перевыполняет зада
ния малая комплексная бригада 
Александра Крумма.

На нижнем складе пример в 
труде показывают комплексные 
бригады Александра Вайхеля и 
Александра' Обухова, которые 
на 120 — 130 процентов выпол
няют йменные задания. Замеча
тельных результатов в соревно
вании добились шоферы Ни
колай Акулов, Леонид Бабары- 
кин, крановщик Николай Пере- 
пелицын, слесари Виктор Сос
нин. Валентин Малышев, Ни
колай WecoB.

Подготовка клубны х  
работников 

в  школе
28 девятиклассниц средней 

школы М  4 г. Асино проходят 
производственную практику в 
культурно-просветительных уч
реждениях города.

После окончания одиннадца
ти классов девушки получат 
квалификационные удостовере
ния на право работы в клубах 
района.

К ор отк о
Рабочие Молчановской кон

торы коммунальных пред
приятий оказывают большую 
помощь подшефной колбинской 
ферме Тунгусовского совхоза в 
заготовке строительного леса. 
За два дня они заготовили и 
вывезли на центральную усадь
бу 309 кубометров древесины.

V
Более двухсот человек при

сутствовало на концерте арти
стов Томской областной филар
монии, состоявшемся в гришкин- 
ском клубе Чаинского района.

Зрители остались довольны 
выступлениями баяниста И. Ма
ланина, танцора А . Полякова, 
эквилибриста и жонглера X. И. 
Норрі^и других артистов.

хозе ведется упорная борьба за сни
жение себестоимости сельскохозяйст
венной продукции. Например. і 
прошлом году себестоимость центне
ра зерна здесь оказалась в два раза 
ниже, чем в соседнем колхозе «Путь 
Октября». Колхоз выполнил свои 
обязательства за первый квартал по 
продаже государству-мяса и яиц.

Примеров хорошей "работы кружков 
»  области немало. Однако многие 
партийные организации, создав ши
рокую сеть начальных экономиче
ских кружков, не обеспечили их ре
гулярную работу. Так, в течение 
учебного года в Тегульдетском райо
не прекратили свою деятельность 
9 начальных экономических круж 
ков. в Верхне-Кетском районе распа
лось 25 кружков.

В некоторых кружках часто сры
ваются занятия, не соблюдается оче
редность изучения тем. что приводит 
к  непоследовательности в овладении 
знаниями. Эти недостатки чаще все
го проявляются в кружках, где нет 
постоянного пропагандиста, то есть 
там, где по отдельным темам занятия 
проводят разные люди. В прин
ципе этот метод проведения за
нятий хороший. Он позволяет при
влекать к  работе кружка опытных 
специалистов, которые помогут слу
шателям более квалифицированно 
изучить тот или иной вопрос. Но 
подчас из-за неподготовленности про
пагандистов занятия переносятся, 
тем самым нарушается очередность 
изучения программы.

Так случилось, например, в круж 
ке Каргасокского леспромхоза. Здесь 
после изучения первой темы «Учись 
хозяйствовать» из-за неподготовлен
ности очередных пропагандистов 
занятие провели по пятой теме 
«Нормирование труда и заработная 
плата», минуя вторую, третью и 
четвертую темы.

Мало заботятся некоторые партий
ные комитеты и бюро о качестве за
нятий в кружках. В ряде кружков 
занятия проходят на низком идейном 
уровне, примитивно, подчас носят 
узкопроизводственный характер. Так, 
например, провел.занятие на молоч
нотоварной ферме-колхоза имени Ки
рова Зырянского района И. Власов. 
Здесь при изучении темы «Как орга
низовано управление колхозов» не 
были выяснены такие важнейшие 
вопросы, как ленинские принципы 
социалистическогон хозяйствования и 
другие. На беседе обсуждались лишь 
мелкие вопросы, связанные с рабо-. 
той на ферме.

Это неправильно.
В некоторых же кружках изучение,, 

тем проходит в отрыве от жизни 
коллектива. Связь теоретических по
ложений с практическими делами не
редко иллюстрируется случайными 
фактами, без глубокого творческого 
осмысливания практики. %

Основными причинами всех і 
этих недостатков являются слабая 
подготовка многих пропагандистов и 
недостаточная помощь им со стороны 
партийных организаций.

Сейчас пропагандистскую работу 
на селе ведут многие председатели 
колхозов, агрономы и зоотехники, 
бухгалтеры, инженеры и другие спе
циалисты— люди, знающие производ
ство. Но некоторые из них недоста
точно глубоко знают марксистско- 
ленинскую теорию, слабо владеют 
методическим мастерством. Им нуж
на постоянная помощь со стороны 
партийных комитетов, кабинетов по
литического просвещения,

К сожалению, некоторые партий
ные комитеты решили, что раз про
пагандистами кружков назначены 
председатели колхозов, специалисты, 
тем самым они уже решили вопрос 
связи пропаганды с жизнью. Этого, 
конечно, еще недостаточно. Многие 
партийные комитеты, первичные 
партийные организации мало работа
ют с пропагандистами начальных 
экономических кружков. С начала 
учебного го,да во многих районах бы
ло проведено лишь по одному семи
нару с пропагандистами начальных 
экономических кружков. В январе в 
районах были проведены семинары с 
пропагандистами всех кружков и се
минаров, Однако в ряде мест из-за 
неявки пропагандистов семинары бы
ли по существу сорваны. Так, в 
Зырянском районе из 130 пропаган
дистов на семинаре присутствовали 
только 52. а в Верхне-Кетском из 
83 лишь 27 человек.

Следует отметить, что и в работе 
семинаров есть существенные недо
статки. Довольно бегло излагается 
содержание темы, которую предстоит 
изучить в кружке. Остаются в сторо
не вопросы методики проведения за
нятий по каждой теме. Мало внима
ния уделяется на семинарах обмену

опытом пропагандистов.
 ̂ Одной из эффективных 
форм-обучения искусст
ву пропаганды являются 
методические конферен
ции. Ценность их со
стоит. прежде всего, в 
том, что они обобщают 
опыт лропаган.тистов, 
дают глубокий анализ 
форм и методов, исполь
зуемых в пропагандист
ской работе.

В ряде районов и горо
дов области в этом году 
прошли методические 
конференции. Польза от 
них несомненна. В Ко- 
жевниковском районе, 
например, в работе кон
ференции приняли уча
стие научные работники томских ву
зов.

Живой интерес у пропагандистов 
Зырянского района вызвало обсужде
ние докладов на конференции: «По
вседневно учиться пропагандистско
му мастерству у  выдающихся деяте
лей Коммунистической партии», 
«Пропагандист —  идейный воспита
тель масс», «Умело пропагандиро
вать передовой опыт» и других.

К  сожалению. Зырянский райком 
партии не сумел четко провести кон
ференцию. Например, была скомкана 
секционная работа. Не был обсужден 
ряд вопросов из практики работы 
начальных экономических кружков.

Приближается завершение учебно
го года в сети партийного просвеще
ния. Сейчас партийным организаци
ям следует обратить особое внимание 
на работу начальных экономических 
кружков. Нужно хорошо подготовить
ся к  итоговым занятиям. Важным 
условием их успешного проведения 
явится дальнейшее улучшение учебы 
пропагандистов.

Г. КОВАЛЕВСКАЯ.
консультант Дома политического 

просвещения Томского обкома 
и горкома КПСС.

Вот уже второе десятилетие 
работает в Пышкино-Тронцком 
районе врач Мария Яковлевна 
Перекосова. М. Я. Перекосова 
— опытный врач, замечатель
ный хирург, все свои силы отда
ет благородному делу—борьбе 
за здоровье людей. В конце 
прошлого года Марин Яковлев
не было присвоено звание за
служенного врача РСФСР.

На снимке: М. Я. Перекосова 
в своем раб()кем кабинете.

Фсчкіл А . Дорохова.

м е х а н и з и р о в а н н ы й
ЗАЩИТНИК
животных

МОСКВА. (ТАСС). Полностью 
механизирует обработку скота про
тивопаразитными средствами но
вый ветеринарный опрыскиватель 
«ВМ0К-1>. Оригинален принцип 
его действия. В узком проходе в 
любой необходимой плоскости 
устанавливаются десять распыли
телей. Они и наносят на тело жи
вотного защитную жидкость, кото
рая предупреждает поражение ско
та оводом, клещами и другими па
разитами.

К Н И Ж Н А Я  П О Л К А
Широк и разнообразен по жан

рам и тематике поток литератур
ных новинок, поступающих в 
книж.ные магазины и библиотеки 
нашей области.

«Молодая гвардия» — так на
зывается сборйик. документов .и 
воспоминаний о героической борь
бе подпольщиков Краснодона в 
дни фашистской оккупации. За 
последние годы найдено много до
кументов и материалов, по-новому 
освещающих отдельные стороны 
жизни, борьбы и тбелн героев 
краснодонского подполья. Судеб
ный процесс над измеиниками Ро
дины в 1959 году выявил подлин
ных предателей «Молодой гвар
дии». „

Сборник документов, вышедший 
сначала на украинском языке, при
обрел большую популярность, В 
ответ на многочисленные просьбы, 
книга издана на русском языке. 
Сборник иллюстрирован фотодоку
ментами.

V
Книга В. Н, Егорова «Политика 

Англия на Дальнем Востоке» зна
комит читателя с внешней полити
кой Великобритании в период под
готовки я начала второй мировой 
войны. В книге впервые использу
ются архивные документы и ино
странные источники, относящиеся 
к политике «дальневосточного 
Мюнхена», которую проводила 
Англия на Дальнем Востоке, в 
Юго-Восточной Азии и Океании.

На наших глазах рождается но
вая карта Афіжки. Она расцветает 
красками независимых государств: 
число которых растет с каждым 
днем. После второй мировой вой
ны их было 3, а к  концу 1960 го
да стало 2?. Больше половины а ^  
риканской территории и три чет
верти населения .освободились от 
оков колониализма. Молодые госу
дарства -включаются в междуна
родную жизнь. Об этом подр(^но 
рассказывается в интересной кни
ге «Африка», поступившей в книж
ные магазины.

V
Книга польской писательницы 

Кристины Шивульской «Я пережи
ла Освенцим» — взволнованный 
рассказ о виденном и пережитом 
автором в фашистском концентра
ционном лагере.

V
О героической Советской Армии 

послевоенных лет рассказывает по
весть М. Н, Алексеева «Наследни
ки». В ней повествуется о мирных 
буднях воинов—наследников бое
вого опыта и военной славы нашей 
армии,

V
Книга Ф, В. Новаго «В одном 

отделении» рассказывает о работ
никах советской милиции, ведущих 
повседневную борьбу за каждого 
остуігавшегося человека.

ВЕНА, 4 апреля. (ТАСС). В Вене закон
чил свою работу X V III съезд Коісмунисти- 
ческой партия Австрии. Как уже сообща' 
лось, на съезде с докладом Централь
ного Комитета Коммунистической 
партии Австрии «Политическое поло
жение и боевые задачи партии» вы
ступил председатель КПА Иоганн 
Коплениг.

Многие делегаты, выступавшие в 
прениях по докладу И. Копленига, 
подчеркивали угрозу нейтралитету и 
независимости Австрии со стороны 
возрожденного западногерманского 
милитаризма и агрессивных сил 
НАТО. Большое внимание в прениях 
уделялось также борьбе за улучше
ние материального положения и со
циальные права трудящихся,

С приветствиями к  съезду обрати
лись представители братских комму
нистических партий Китая, Бельгии 
и других стран. С большим внима
нием делегаты съезда выслушали 
приветственную речь главы делега
ции КПСС члена ЦК КПСС П. Ф. 
Юдина. Он зачитал приветствие ЦК 
КПСС X V III съезду Коммунистиче
ской партий Австрии. Делегация 
КПСС передала президиуму съезда 
подарок ЦК КПСС —  картину 
«В. И. Ленин за работой».

Вчера вечером по окончании пре
ний состоялись выборы центральных 
органов партии, В Центральный Ко-

Закрылся съезд 
Боняартии Австрии
митет КПА избрано 87 человек, в том 
числе И. Коплениг. Ф. Фюрнберг. 
И. Лаушер, 0. Хорн и другие видные 
деятели партии.

Съезд единогласно принял реше
ние одобрить отчетный доклад и дея
тельность ЦК КПА. С заключитель
ным словом выступил И. Коплениг. 
()т имени участников съезда он вы
разил горячую благодарность всем 
братским партиям, приславшим на 
съезд своих представителей и напра
вившим приветственные телеграммы 
в адрес съезда. Коплениг охарактери
зовал участие в работе съезда пред
ставителей братских коммунистиче
ских и рабочих партий, а также при
сланные ими приветствия как яр
кую демонстрацию международной 
пролетарской солидарности.

Съезд единогласно принял ряд ре
золюций, в том числе резолюцию, 
озаглавленную «Коммунистов— снова 
в парламент!», в которой излагаются 
главные задачи партии. В этой резо
люции, в частности, говорится: «При 
существующей в настоящее время 
международной обстановке и поли
тическом положении в Австрии глав-

вцми задачами Коммунистической 
партии Австрии на ближайшее время 
остаются борьба за мир и нейтрали
тет Австрии, защита демократиче
ских прав народа, борьба за обнов
ление демократии и за решительный 
отпор всем атакам реакция, неона
цизма и монархизма, борьба за полу
чение трудящимися большей доли от 
того, что лает экономическая конъ
юнктура... Претворение в жизнь ло
зунга «Коммунистов —  снова в пар
ламент!» имеет решающее значение 
для достижения прочных успехов в 
борьбе рабочего класса и всех трудя
щихся».

Съезд принял также резолюции: 
«За мир. демократию и социализм». 
«За социальный прогресс», «Един
ство воли и действий партии».

Закрывая съезд. Ф. Фюрнберг про
изнес яркую речь, в которой еще раз 
сформулировал основные задачи пар
тии.

По окончаніг; сечи Фюрнберга все 
делегаты и гости съезда с воодушев
лением исполнили гимн коммунисти
ческих и рабочих партий —  «Интер
национал».

На помощь приходят шефы
Коллектив Томских центральных 

ремонтно-механических мастерских 
второй год шефствует над колхозом 
имени Крупской Пышкино-Троицко- 
го района. В минувшем году в кол
хозе побывали секретарь партийной 
организации тов. Трамбицкий, на
чальник технического отдела тов, 
Билле, которые совместно с правле
нием сельхозартели определили, ка
кую помощь труженикам села могут 
оказать ремонтники. Колхоз имени 
Крупской располагает большим пар
ком тракторов, комбайнов, автома
шин и другой техники, а хорошей 
ремонтной базы не имел. Наш кол
лектив направил на село бригаду 
строителей, которые возвели в кол
хозе гараж-мастерские. На строи- 
те.тьстве мастерских хорошо потру
дились рабочие тт. Архипенко, Ры
лов, Кривенко, Соколов, Пахомов и 
другие. Они были награждены почет
ными грамотами совнархоза и денеж
ными премиями.

Во время уборочной кампании на 
полях колхоза в числе других тру
дился шофер мастерских Николай 
Баев, который зарекомендовал себя 
одним из лучших комбайнеров 
колхоза. Фамй.чия Николая Баева 
была занесена на Доску п о ч т  
Пышкино-Троицкого района.

В минувшем году ремонтники из

готовили для колхоза электростан
цию мощностью 47 киловатт с дви
гателем КДМ-46.

С большим вниманием рабочие и 
инженерно-технические работники 
наших мастерских ознакоми
лись с решениями январского
Пленума ЦК КПСС. Чтобы вне
сти и свой вклад в успеш
ное выполнение задач, поставлен
ных перед тружениками сельского 
хозяйства, мы решили усилить по
мощь колхозникам подшефной сель
хозартели. Сейчас в колхозе^работа- 
ет бригада наших строителей, кото
рая заканчивает строительство клуба 
и детского сада. Ежедневно перевы
полняют нормы рабочие тт. Милю
тин, Пахомов, Доровенчук, Синогу- 
ков, Архипенко. С начала года кол-

лектив мастерских отремонтировал 
для подшефного колхоза пять элек
тропил К-5, автомобильный двига
тель ЗИЛ-120, изготовил прицеп 
для тракторных саней, оказал по
мощь крепежом и инструментом.

В этом году мы изготовим для 
колхоза вторую электростанцию с 
двигателем Д-54, отремонтируем 
бульдозер на базе трактора С-80, из
готовим станцию для зарядки акку
муляторов, наждачное точило 
и отремонтируем ручную грузо- 
подъемную таль. Для оказания тех
нической помощи в колхоз команди
руем электрика.

3. ШЛЯФЕР, 
главный инженер Томских цент
ральных ремонтно-механических 

мастерских.

П Р Е С Т У П Н А Я  
Б Е С Х О ЗЯ Й С  ТВ Е Н  ПОСТЪ

Многие руководители строитель
ных управлений в Томске' зачастую 
невыполнение плана объясняют не
достатком строительных материалов. 
Неі>вдко говорит.об этом и начальник 
УНР-770 треста 98 тов. Былин.

Однако эти строители, и в их чис
ле тов. Былин, умалчивают о том, 
как используются полученные мате-

стройках,...Сюит досмот
реть на этот снимок, чтобы убедить
ся в вопиющей бесхозяйственности в 
хранении строительных деталей на 
строительной площадке Л; 8 
УНР-770, где начальником і-частка 
тов. Чайка.

Оконные блоки завалены землей. 
Сколько их гниет под этой огромной 
кучей грунта, никто, в том числе и 
гов. Чайка, сказать не может. Это 
аеизвестно и тов. Былину. Зато обо
ям хорошо известно, что квадратный 
метр столярных изделий стоит от 12 
до 14 рублен.

В УНР-770 нередко так же «хра
нят» дверные блоки и полотна, 
сіаую  штукатурку, кирпич в другие 
строительные материалы.

Пора спросить с нерадивых руко
водителей за такую бесхозяйствен
ность,

П. ВЛАДИМИРОВ.

На снимке: так «хранят» мате
риалы в УНР-770 треста № 98.

Фото Ф. Хитркневича.

О Б Щ Е С Т В Е Н Н О С Т Ь  —
п е р в ы й  п о м о щ н и к  ш к о л ы

Велика роль общественности в де
ле воспитания подрастающего поко
ления. Практика показывает, что 
там, где налажена тесная связь пар
тийных, профсоюзных и комсомоль
ских организаций со школами, там 
успешно ведется борьба за повыше
ние успеваемости и дисциплины уча
щихся, за воспитание их в духе ком
мунистического отношения к  труду, 
высокой коммунистической морали.

После введения политехнического 
обучения связь школ с обществен
ными организациями улучшилась, 
особенно с общественными организа
циями предприятий, где учащиеся 
проходят производственное обучение. 
"  заводе «Томкабель», например,На
организовано производственное обу-

В Комитете по Ленинским 
премиям в области 

литературы и искусства
' МОСКВА. 4 апреля. (ТАСС). Се-- 
годня под председательством Н. С. 
Тихонова открылся пленум Комитета 
по Ленинским премиям в области ли
тературы и искусства.

После дискуссии по кандидатурам, 
оставленным для обсуждения, будет 
принято решение о присуждении Ле
нинских премий 1961 года.

3 этом году советская обществен
ность приняла особенно активное 
учатгие в обсуждении кандидатур, 
выдвинутых на соискание Ленинских

премий. В сравнении с предшеству
ющими годами увеличилось число 
коллективных обсуждений в художе
ственных. творческих и научных ор
ганизациях. на заводах и фабриках, 
в колхозах и сов.хозах, в учебных за
ведениях. Значительно шире обсуж
даются кандидатуры в печати. Пись
ма о кандидатах 1961 года прислали 
в Комитет жители многих городов и 
сел нашей Родины, а также некото
рых зарубежных стран.

чеіше учащихся томской школы 
>5 24. Рабочие и инженерно-техни
ческие работники завода помогли 
преподавателям в разработке про
граммы политехнического обучения, 
в оборудовании учебно-производст
венных мастерских. Инженерно-тех
нические работники входят в состав 
политехнического совета школы. 
Представители завода, обучая школь
ников приемам работы на станках, 
умело прививают им любовь к  труду, 
к  будущей профессии. Между коллек
тивами цехов н отдельными класса
ми школы установилась крепкая 
дружба. Производственники читают 
для учащихся лекции, проводят с 
ними беседы на различные темы. 
Ученики выступают перед рабочими 
с концертами художественной само
деятельности, помогают в озелене
нии завода. Школьники многому на
учились у  коллектива предприятия.

Формы связи общественных орга
низаций со школами могут быть раз
нообразными. Заслуживает внимания 
опыт совместной работы преподава
телей Новоселовскок семилеткей 
школы и общественных организаций 
села Новоселове Колпашевского рай
она среди родителей. Учителя сов
местно с культурно-массовой комис
сией Жигаловского сельского Совета 
и профсоюзной организацией лыжной 
фабрики провели, ряд собраний и 
сельских сходов, на которых были 
обсуждены вопросы воспитательной 
работы с детьми. Для жителей села 
был прочитан цикл лекций на педа
гогические темы, часто проводятся 
родительские конфереиции. Общест
венным организациям и коллективу 
преподавателей удалось искоренить

проявлявшееся порой у некото
рых жителей равнодушие к  воспита
тельной работе с детьми. Порой бы
вало так. Кт1)-нибудь из взрос.тых 
видит, -̂ что группа детей совершает 
озорные или даже аморальные по
ступки, но равнодушно проходит ми
мо, замечая при этом;

—  Это не мои дети. Разве они 
меня станут слушаться?

Учителя и руководители общест
венных организаций, профсоюзные 
активисты повели настойчивую борь
бу против подобных явлений. I I  де  ̂
ло наладилось. Сейчас каждый 
взрослый житель села считает своим 
долгом внимательно относиться к 
подрастающему поколению, повсе
дневно иа конкретных примерах вос
питывать у детей привычки куль
турного поведения. Например, про
давцы магазинов, библиотекари сле
дят за тем, чтобы дети при посеще
нии магазина пли библиотеки соблю
дали правила вежливости.

Исполком Колпашевского горсове
та, обобщив опыт Новоселовской 
школы и Жигцловского сельского 
Совета, рекомендовал его для при
менения во всех школах и сельских 
Советах района. Большую помощь 
могут оказать в воспитательной ра
боте с детьми клубы и дома культу
ры. Есть ряд культпросветучрежде- 
нин, где охотно занимаются с деть
ми. При Доме культуры Томско
го электромеханического заво
да, например, организованы для 
детей 11 кружков. В них занимают
ся юные шахматисты, радиолюбите
ли, авиамоделисты, члены кружков 
кройки и  шитья« «умелые руки».

Кружками руководят на обществен
ных началах рабочие и инженерно- 
технические работники завода. В 
клубе организована детская комната 
продленного дня. Школьники встре
чаются с передовиками производства, 
ударниками коммунистического тру
да, знатными людьми города. Надол
го запомнилась детям встреча с быв
шим бойцом легендарной чапаевской 
дивизии тов. Смирновым, который 
рассказал юным слушателям о слав
ных подвигах чапаевцев, о том, как 
создавался кинофильм «Чапаев».

Часто проводятся интересные ме
роприятия для детей в клубе Том
ского подшипникового завода.

Необходимо улучшить работу с 
детьми, на десятидворках, на круп
ных усадьбах, при домоуправлениях. 
Заслуживает внимания опыт работы 
дворового комитета на усадьбе Jss 9 
по Подгорному переулку в г. Томске. 
Еще в августе прошлого года здесь 
был создан родительский совет. Чле
ны совета организуют коллективные 
выходы детей в кино, в театр, в 
краеведческий музей, ботанический 
сад, зимой —  на каток. На усадьбе 
оборудован красный уголок, при ко
тором организован кружок детской 
художественной самодеятельности. 
Открыта комната продленного дня. В 
ней студенты Томского педагогиче
ского института на общественных 
началах проводят внешкольную ра
боту с детьми.

Участие общественности в воспи
тательной работе с детьми —  дело 
творческое и очень ответственное. И 
преподаватели школ ни в коем слу
чае не должны забывать о том, что 
энтузиастам этого дела нужна по
вседневная помощь. Наша задача —  
улучшить пропаганду педагогиче
ских знаний среди населения, на
стойчиво пропагандировать все луч
шее, что сделано общественностью в 
этом направлении.

В Томске коллективам преподава
телей приходится держать связь со

многими партийными, профсоюзны
ми и комсомольскими организация
ми, порой территориально не связан
ными с микрорайоном той или иной 
школы, с большим количеством до
моуправлений. Зачастую у  препода
вателей не хватает времени на эту 
работу, многие вопросы упускаются 
из поля зрения. Здесь координирую
щим центром деятельности общест
венных организаций и населения по 
воспитанию детей должен быть город
ской родительский совет, созданный 
при Томском горисполкоме. В его со
ставе шесть секций. Но не все они 
действуют с должной активностью. 
Секция профсоюзных работников 
провела ряд инструктивно-методи
ческих совещаний с председате
лями цеховых профсоюзных ор
ганизаций и культурно-бытовых 
комиссий фабрично-заводских ко
митетов. По инициативе членов 
этой секции при межсоюзном клубе 
созданы консультационные пункты 
для профсоюзного актива и родите
лей, проводятся воскресные роди
тельские чтения, организован «клуб 
хозяек». А вот секции домоуправле
ний, родительских комитетов до сих 
пор не проявляют должной инициа
тивы.

Нужно добиться того, чтобы все 
секции родительского совета, куль
турно-бытовые комиссии и детские 
секторы фабрично-заводских комите
тов, родительские советы активно 
включились в работу по воспитанию 
детей, занимались этим делом повсе
дневно, вдумчиво.

Нужно оживить работу некоторых 
родительских советов при школах, 
детских комиссий при профсоюзных 
комитетах.

Воспитание детей —  это дело 
всей общественности, и поэтому надо 
и дальше укреплять и развивать со* 
дружество общественных организа
ций и школ.

М. ГИРО.
старший преподаватель Томского 

педагогического института.
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не должна допустить 
раскола Конго

НЬЮ-ЙОРК, '4 апреля. Коррес
пондент ТАСС Н. Крестников пе
редает; сегодня на пленарном засе
дании Генеральной Ассамблеи 
ООН продолжалось обсуждение 
вопроса о положении в Республике 
Конго. Выст>'пивіпий первым на 
заседании представитель Цейлона 
заявил, 4TQ Организация Объеди
ненных Наций не должна допу
стить раскола Республики Конго, 
так как этот процесс расчленения 
африканских государств может 
распространиться и на другие рай
оны Африки. Он осудил деятель
ность «самого ненавистного в Аф
рике человека» — бельгийского 
ставленника Чомбе, на котором ле
жит полная ответственность за 
убийство Патриса Лумумбы.

В заключение он потребовал 
возобновить нормальную деятель
ность конголезского парламента, ’ 
немедленно вывести из Конго весь? 
бельгийский военный и граждан-' 
ский персонал и прекратить ввоз 
оружия в Конго из-за границы.

Представитель Гвинеи Диалло 
гневно осудил бельгийских колони
заторов и их союзников за их кро
вавые злодеяния в Конго и за под-

Представитель Колумбии свое 
выступление посвятил необходимо
сти расширения так называемой 
«операции ООН в Конго».

НЬЮ-ЙОРК, 5 апреля. (ТАСС). 
На вчерашнем дневном пленарном 
заседании Генеральной Ассамблеи 
продолжалось обсуждение вопроса 
о положении в Конго. Выступив
ший первым делегат Канады, -не 
касаясь истинных причин ньгаеш- 
него положения в Конго, призвал 
всех членов Организации Объеди
ненных Наций участвовать в фи
нансировании операции командо
вания ООН в этой стране.

Делегат Малайи Камил указал, 
что в течение последних 9 меся
цев положение в Конго продолжает 
ухудшаться. Он потребовал выпол
нения решений Совета Безопас
ности о выводе всех бельгийских 
войск из Конго.

Выст>гпивший затем делегат 
Австралии расхваливал «достиже
ния» ООН в Конго,

Представитель Верхней Вольты 
Фредерик Гуирман осудил практи
ку колонизаторов в Конго, приме
няющих старый принцип «разде-

Г Л б н й с Т в Г к о н го л е з с ^  « властвуй». Он отметил, что
нального героя Патриса Лумумбы. 
От Лмени своего правительства и 
народа он еще раз осудил гнусную 
роль Хаммарщельда в расправе 
над Патрисом Лумумбой и его со
ратниками. Диалло заявил далее, 
что решение о расчленении Рес
публики Конго, принятое предате- 
ля.ми конголезского народа — 
Чомбе, Калонжи, чЦлео и Касавубу 
на так называемой «конференции 
круглого стола», является неза
конным. а всю деятельность коло
ниальных держав вокруг этой «кон
ференции» он назвал маскарадом. 
Представитель Гвинеи подчеркнул, 
что его правительство и сейчас 
продолжает признавать А. Гизен- 
гу в качестве единственного и за
конного представителя конголез
ского народа. Он потребовал не
медленно созвать конголезский 
парламент и создать все необходи
мые условия для его работы.

Соединенные Штаты до сих пор 
продолжают энергично поддержи
вать бельгийцев в Конго. Африка 
освободится своими собственными 
руками путем революции, заявил 
он. Революцию нельзя остановить, 
и это знают колонизаторы. Если 
даже они начнут убивать нас одно
го за другим, они не достигнут сво
их целей. гѴирман подчеркнул 
свое право никогда не согласиться 
на размещение иностранных баз на 
территории Верхней Вольты.

Он также указал, что африкан
ские страны должны добиваться 
пересмотра Устава ООН с тем, что
бы он учитывал реальные условия 
современного мира. В заключение 
делегат Верхней Вольты потребо
вал решительного осуществления 
решений Совета Безопасности об 
изгнании бельгийских колонизато
ров из Конго.

На этом заседание Генеральной 
Ассамблеи закончилось.

СЕССИЯ МЕЖПАРЛАМЕНТСКОГО 
СОЮЗА В ЖЕНЕВЕ

ЖЕНЕВА, 4 апреля. (ТАСС). 
Сегодня во- Дворце наций откры
лась сессия межпарламентского со
юза.

На сессию прибыли парламент
ские делегации от 43 стран. Совет- 
сісий Союз представлен на сессии 
делегацией парламентской группы 
Верховного Совета СССР в соста
ве заместителя Председателя Пре
зидиума Верховного Совета СССР 
Ю. И. Палецкиса іглава делега

ции), председателя Верховного су
да СССР А. Ф. Горкина и секрета
ря парламентской группы К. А . Гу
бина.

Участники сессии обсудят вопро
сы разоружения, деятельности 
ООН в деле поддержания мира, а 
также принципы, которыми долж
ны руководствоваться государства 
в своих взаимоотношениях с целью 
устранения международной напря
женности и  укрепления мира.

Заявление представителя 
МИД Франции

ПАРИЖ, 5 апреля. (ТАСС). Вы- 
ступая вчера на пресс-конферен
ции, официальный представитель 
МИД Франции комментировал па
мятную записку Советского прави
тельства правительству Великобри
тании по Лаосу. Мы считаем, зая
вил он, что памятная записка Со
ветского правительства способна 
содействовать поискам мирного 
урегулирования лаосской пробле
мы. Представитель МИД отметил, 
что, по мнению французского пра
вительства, лаосскую проблему 
следует решить в духе женевских 
соглашений по Индокитаю при 
соблюдении независимости и тер

риториальной целостности страны.
Заявив, что созыву совещания 

по проблеме Лаоса должно предше
ствовать прекращение поставок 
оружия и прекращение огня, пред
ставитель МИД выразил мнение о 
том, что в целом проходящий в на
стоящее время обмен мнениями об 
урегулировании лаосской пробле
мы идет в «хорошем направлении».

Касаясь перспективы перегово
ров между французским прави
тельством и Временным прави
тельством Алжирской Республики, 
представитель МИД высказал 
предположение, что они начнутся 
дней через десять.

пояаив
печати,

Пааво Айтио—кандидат 
в президенты от ДСНФ

ХЕЛЬСИНКИ, 4 апреля. 
(ТАСС). Закончившийся здесь V I 
съезд Демократического союза на
рода Финляндии на своем послед
нем заседания выдвинул кандида
том от ДСНФ в президенты рес
публики на предстоящих выборах 
в президенты Пааво Айтио.

В резолюции съезда отмечается, 
что выдвижение кандидата от 
ДСНФ стало необходимым в связи 
с тем, что выдвижение руковод
ством социал-демократической пар
тии буржуазного реакционного

Плоды преступного попустительства
НЬЮ-ЙОРК. 5 апреля. (ТАСС). 

Сообщения информационных
агентств показывают, что так назы
ваемая «операция ООН в Конго», 
предпринятая под руководством 
Хаммаршельда, не только не спо
собствует разрешению конголез
ского кризиса, а, наоборот, усугуб
ляет его.

Как сообщает элизабетвильсішй 
ко{)респондент агентства' Ассопш- 
эйтед Пресс, самозванный «прези
дент» Катанги .Чомбе нагло за
явил, что он приказал войскам 
ООН освободить элизабетвильский 
аэропорт в течение двух часов и 
что. если этот приказ не будет вы
полнен, он прикажет захватить 
аэродром силой.

Чомбе уже перешел от слов к  
делу. Руководимый бельгийцами 
отряд вооруженных катангских 
жандармов вторгся на элизабет- 
вкльский аэродром, контролируе
мый шведскими войсками СЮН.

Шведские солдаты разоружили 
жандармов, однако вскоре по при
казу командования ООН жандар

мы были освобождены.
ПАРИЖ, 4 апреля. (ТАСС). По

пустительство командования ООН 
придает Чомбе смелость. По сооб
щению корреспондента агентства 
Франс Пресс, Чомбе приказал при
вести в состояние готовности, все 
военные гарнизоны Катанги и мо- 
біілизовать полицию. Выступая по 
радио, он заявил, чуіа paaopy^teg^e 
шведскими войсками его жандар
мов — «это повод для войны». В 
качестве «ответной меры» отряд 
катангских войск по приказу Чом- 
бэ занял боевые позиции вокруг 
штаба ООН. Площадь, прилегаю
щая к  штаб-квартире ООН, оцеп
лена полицией. Всякая связь 
штаб-квартиры с внешним миром 
прервана. Прекращена даже пода
ча воды и электроэнергии. Рези
денция главного представителя 
ООП в Катанге Жоржа Дюмонте 
блокирована. Вокруг резиденции 
Чомбе установлены пулеметы.

Город принял вид военного лаге
ря, вооруженные полицейские пат
рулируют улицы. На всех пере

крестках расставлены жандарм
ские посты. Дорога от города к 
аэродрому закрыта для сообщения. 
На улицах в качестве заграждений 
установлены грузовики. Закрыты 
•магазины. Деятельность промыш
ленных и торговых предприятий 
полностью парализована. Жителям 
запрещено выходить на улицы.

На улицах Элизабетвиля толпят
ся европейские наемники Чомбе. 
На перекрестках установлены пу
леметы. Полицейский пост у штаб- 
квартиры ООН в деловой части 
Элизабетвиля останавливает всех, 
в том числе и персонал ООН.

НЬЮ-ЙОРК, 4 апреля. (ТАСС). 
Вместо того, чтобы решительно 
пресечь провокации бельгийской 
марионетки, командование ООН 
намерено вести с Чомбе перегово
ры.

Как сообщает корреспондент 
агентства Ассошиэйтед Пресс, 
главный представитель ООН в 
Элизабетвиле Жорж Дюмонте 
встретился с Чомбе и вел с ним 
переговоры.

С П О Р Т
Турнир баскетболистов 

РСФСР
Победа свердловских 

волейболистов
НОВОСИБИРСК, 4 

апреля. (ТАСС). Вто
рой день здесь прохо
дят встречи сильней
ших баскетбольных 
команд Российской Фе
дерации. Сегодня уже 
выявились некоторые 
участники финальных 
игр. Это — команды 
Новосибирской. Ро
стовской, Свердлов
ской, Куйбышевской 
областей—у женщин и 
Свердловской, Ростов
ской и Московской об
ластей — у мужчин, 
одержавшие по две по
беды. Остальные уча
стники финала опреде
лятся завтра.

Результаты сегодня
шних встреч женских 
команд: Куйбышевская 
область — Пензен
ская область — 51:49: 
Свердловская — Мос
ковская области — 
56:46, Новосибирская 
область — Карельская 
АССР — 82:35, Ро
стовская — Томская 
области — 67:43, Че
лябинская — Горьков
ская области — 58:55, 
Сталинградская об
ласть — Татарская 
АССР — 70:61.

Среди мужских 
команд наиболее на
пряженными были 
встречи баскетболи
стов Московской и 
Ярославской областей, 
а также Краснодарско
го края и Свердлов
ской области. Рос

лые техничные спорт
смены столичной обла
сти сумели переиг
рать сильный коллек
тив ярославцев. Счет 
72:65. Свердловчане 
победили краснодарцев
— 85:77.

Результаты осталь
ных игр мужских 
команд: Ростовская — 
Саратовская области— 
77:58. Сталинградская 
область — группа со
ветских войск в Гер
мании — 85:59, Горь
ковская область — Че
чено-Ингушская АССР
— 77:61.

Встречи между 
спортсменами «Томгип- 
протранса» и «Урал- 
гипротранса» стали 
традиционными. На 
этот раз в Томск при
ехали волейболисты — 
мужская и женская 
команды.

Позавчера гости и 
хозяева померялись си
лами в спортзале об
щества «Динамо».

Начали игру волей
болистки. Уже на раз
минке многие болель
щики отметили технич
ность свердловчанок, 
которые хорошо разы-

УТР О БИ Н -
СИЛЬНЕЙШИЙ

МАРАФОНЕЦ
МУРМАНСК. 4 ап

реля. (ТАСС). Чемпио
ном СССР 1961 года в 
лыжной гонке на 50 
километров, состояв
шейся сегодня, стал 
москвич Иван Утробин.

Шесть лучших ре
зультатов дня: Иван
Утробин (Москва, 
«Труд») — 3 часа 06 
минут 04 секунды, Па
вел Морщиним (Ленин
градская область.
«Спартак») — 3 часа
07 минут 38 секунд. 
Павел Колчин (Мо'сква, 
«Динамо») — 3 - часа 
09 минут 28 секунд,

Юрий Анисимов (Мо
сква, «Динамо») — 
3 часа 09 минут 50 се
кунд, Иван Любимов 
(Ленинград, «Труд») — 
3 часа 10 минут 48 се
кунд, Вениамин Куд
рин (Архангельская об
ласть, «Труд») — 3 ча
са 1.1 минут 03 секун
ды.

После состязаний со
стоялось награждение 
победителей. Кроме ме
далей, им были также 
вручены значки «Золо
тые лыжи», учрежден
ные редакцией газеты 
«Советский спорт».

грывали мяч, заверша
ли комбинации сильны
ми нападающими уда
рами.

С первой подачи 
инициативой завладе
ли представительницы 
«Уралгнпротр а н с а » . 
Счет 9:1 в их пользу. 
Хозяева поля берут пе
рерыв. После переры
ва положение измени
лось. Томички игра
ют напористо и сла
женно, отыгрывая по
терянные очки. Умело 
руководит нападением 
капитан команды 
Л. Карась.

Первая партия за
кончилась победой том
ских волейболисток. 
Результат — 15:10. Но 
у хозяев поля не хва
тило до конца встреч 
выдержки и волевой 
закалки. Хотя во вто
рой игре томские 
спортсменки вели счет 
9:2, они не смогли до
биться успеха. Гости 
сравняли счет — 
15:15, затем последо
вали их две сильные 
подачи, и взят реванш 
за поражение в первой 
партии.

Состязания женских 
команд закончились с 
общим счетом 3:1 в 
пользу свердловчанок. 
Волейболисты «Урал- 
гипротранса» оказа
лись тоже сильнее со
перников из Томска.
М. БРЕСТОВИЦКИИ.

кандидата сделало невозможным 
достижение соглашения между на
родными демократами и социал-де
мократическими организациями об 
общем кандидате.

Избранием П. Айтио президен
том республики, говорится в резо
люции, мы лучше всего обеспечили 
бы нашей стране прочный мир и 
независимость, укрепили бы друж
бу между Финляндией и  Советским 
Союзом, обеспечили бы демокра
тическое развитие нашей страны, 
экономическое, социальное- и куль
турное развитие нашего народа.

Пааво Айтио родился в 1918 го
ду в Турку, в семье плотника. В 
рабочем движении П. Айтио начал 
участвовать как член ТУЛ (рабоче
го спортивного союза).

В 1946 году он участвовал в 
создашш в Турку социалистиче
ского общества, которое вступило 
в ДСНФ. Двумя годами позднее 
Айтио вступил в Компартию Фин
ляндии.

С 1951 года он является депу
татом парламента. После крупной 
победы ДСНФ на парламентских 
выборах 1958 года П. Айтио стал 
председателем большой комиссии 
парламента, а затем первым вице- 

председателем парламента.

НЬЮ-ЙОРК. 5 апре
ля. Корреспондент 
ТАСС В. Богачев пе
редает:

Последние сообщения, 
шиеся в американской 
свидетельствуют о намерении прЗ' 
Бптельства СШ А усилить деятель
ность, направленную на свержение 
народного режима в Кубинско/і 
Республике. 3 апреля государст
венный департамент СШ А опубли
ковал брошюру, в которой содер- 
лсатс-я лицемерные призывы «вос
становить достоинство» кубинской 
революции. Народ Кубы, говорит
ся Б этом беспримерном по ханже
ству документе, остается нашим 
братом. В то же время государст
венный департамент открыто заяв
ляет о своей «твердой решимости» 
оказывать «всестороннюю и актив
ную поддержку будущим демокра
тическим правительствам» на Ку
бе.

Что государственный департа
мент США имеет в виду под этими 
«демократическими правитель- 
страми» на Кубе и как он мыслит 
«всестороннюю и активную под
держку» им, можно понять из опуб
ликованной сегодня в журнале 

Сатердей ивішнг ревыо» откро
венной статьи Мартина, посвящен
ной подготовке вторжения па Кубу.

Журнал указывает, что среди 
претендентов на «руководящую 
роль» в «новом демократическом 
правительстве» Кубы такие люди, 
как палач кубинского народа Ро
ландо Масферрер, который сра
жался на стороне Батисты против 
революции. «Зверства, совершен
ные по его приказам, — признает 
автор статьи, — сделали его одним 
из самых ненавистных людей на 
Кубе». Журнал указывает, что сре
ди эмигрантского отребья боль
шую активность проявляет бати- 
стовская группа «Белая роза», а 
также «сотни людей, запятнанных 
в большей или меньшей степени». 
Мартин открыто пишет, что руко
водством и подбором «будущих ку
бинских лидеров» среди контрре
волюционных эмигрантов занима
ются государственный департамент 
и центральное разведывательное 
управление США, в задачу кото
рых входит отыскание людей, «чьи 
взгляды не были бы враждебны 
целям Соединенных Штатов»,

Американская печать больше не 
скрывает того факта, что прави
тельство СШ А ведет открытую 
войну против кубинского народа, 
предоставляя батистовцам финан
совую помощь, снабжая их самоле
тами, судами, помогая им органи
зовывать акты саботажа на терри
тории Кубы.

В укрытых лагерях к  югу от 
Майами, пишет корреспондент 
«Сатердей ивнинг ревью», неболь
шие группы молодых людей учатся 
обращению с винтовками и пуле
метами в течение нескольких не
дель, а затем они тайком по-двое, 
по-трое проникают на Кубу. Невин
ные рыболовные суда выходят из 
устья реки Майами с орудиями, 
динамитом и подготовленными са
ботажниками и проплывают девя
носто миль, отделяющих оконеч-

Контрреволюция готовит 
вторжение на Кубу

ность Флориды от кубинского по
бережья. Самолеты с укрытых 
аэродромов, несмотря на то, что 
иммиграционные власти СШ А от
рицают их наличие во Флориде, 
сбрасывают оружие, боеприпасы, 
медикаменты и продовольствие ан- 
тикастровским отрядам, скрываю
щимся в горах Эскамбрай, хотя они 
иногда сбиваются с курса и сбра
сывают грузы милиции Фиделя.

25.000 молодых кубинцев, про- 
до.’іжает корреспондент, включая 
несколько подготовленных пило
тов, выехали из Флориды в секрет
ные лагеря в Центральной Амери
ке и на острова Карибского моря 
для подготовки воздушного, мор
ского и наземного вторжения... Мо
лодые американцы, невежествен
ные искатели приключений, подпи
сывают договоры об участии в воз
душных ночных перелетах и поки
дают Майами, для того, чтобы быть 
схваченными, арестованными и 
иногда расстрелянными береговой 
охраной Кастро.

Журнал признает, что американ
ские наемники организовали под
жог гаванской телевизионной стан
ции, саботаж энергосистемы Гава
ны. подложили бомбы в один из 
отелей города.

Автор статьи справедливо отме
чает, что американское правитель
ство не может открыто помогать 
контрреволюционерам, «не разоб
лачив себя перед всем миром как 
империалистических агрессоров». 
Автор признает огромную популяр
ность народного режима в стране, 
и это вызывает у него большую 
тревогу.

Время поэтому имеет огромное 
значение, говорится в статье, Ка
стро должен быть сброшен до- кон
ца года. В статье содержится от
крытый призыв усилить помощь 
контрреволюционерам, предоста
вить им больше средств связи, 
морских судов и самолетов. «Испы
тывается большая необходимость 
в материалах для саботажа, кото
рые могут легко перевозиться и 
укрываться», — указывается в 
этой связи в статье.

Недавно в газете «Нью-Йорк 
миррор» сообщалось, что бандами 
эмигрантского отребья, подготов
ленными для вторжения на Кубу, 
будет командовать американец по 
имени Франк Фиорнни.

Контрреволюционеры, обосновав
шиеся в Соединенных Штатах под 
крылышком правительства США, 
имеют оружие, деньги, суда, само
леты, динамит. Нет у них одного— 
поддержки кубинского народа, и 
это бесит организаторов интервен
ции на Кубу. Идеи кубинской ре
волюции нашли горячую поддерж
ку у народов Латинской Америки. 
«Они представляют. — вынужден 
признать «Сатердей ивнинг пост», 
— надежды, мечты и стремления 
к  большей свободе и лучшей жиз
ни всех «маленьких людей» к югу 
от нашей границы — индийцев 
Мексики. Колумбии, Перу и Вене
суэлы, крестьян Гватемалы и Гон
дураса. Чтобы мы ни предприняли, 
все это будет происходить на гла
зах сомневающихся миллионов лю
дей, которые не доверяют нашим 
мотивам».

Илеветничесная брошюра
НЬЮ-ЙОРК, 4 апреля. (ТАСС). 

Правительство СШ А опубликовало 
специальную брошюру об отноше
нии Соединенных Штатов к  Кубе. 
Этот документ предполагается из
дать большим тиражом на испан- 
скохМ и португальском языках для 
распространения во всех странах 
Латинской Америки. Брошюра 
опубликована государственньш де
партаментом. Но, как пишет кор
респондент газеты «Нью-Йорк 
тайме», она была написана под 
непосредственным руководствохм 
из Белого дома.

В брошюре утверждается, что 
нынешнее положение на Кубе яко
бы «создает серьезную и непосред
ственную угрозу для Западного 
полушария и всей межамерикан
ской системы». В ней содержится

клевета на революционное прави
тельство Кубы, а также требова
ние, чтобы кубинское правитель
ство «порвало свои связи с между
народным коммунистическим дви
жением». Авторы брошюры выра
жают «твердую реши.мость» ока
зывать «будущим демократиче
ским правительствам» на Кубе 
«всестороннюю и активную под
держку».

Авторы брошюры пытаются без
доказательно обвинить революци
онную Кубу во вмешательстве во 
внутренние дела других латиноаме
риканских стран, утверждая, что 
«самой сокровенной мечтой д-ра 
Кастро является переворот в мас
штабах всего континента, который 
перестроил бы всю Латинскую 
Америку по кубинскому образцу».

Н А Р О Д  И Н Д О Н Е З И И  
П Р О Т Е С Т У Е Т

ДЖ АКАРТА, 5 апреля. 
(ТАСС). 5 апреля на Западном 
Ириане будет создан так называе
мый «совет новой Гвинеи», кото
рый, по мысли голландских коло
ниалистов должен создать види
мость самоуправления этой части 
территории Индонезии. Правитель
ство и вся общественность Индоне
зии рассматривают учреждение 
этого совета как фарс с целью об
мануть общественное мнение мира.

Агентство Ангара публикует 
заявление представителя мини
стерства иностранных дел Ганиса 
Харсоно, который подчеркнул, что 
этот акт голландцев имеет целью 
сохранение колониализма на За
падном Ириане, сохранение Запад
ного Ириана в качестве военной 
базы империализма.

Учреждение этого совета яв
ляется актом политики империа
лизма «разделяй и властвуй», го
ворится в решениях прошедшей 
конференции комитета сотрудниче
ства армии и народа, на которой 
также присутствовали представите

ли населения Западного Ириана. 
Мы уверены, что создание этого 
совета лишь приблизит конец гол
ландского империализма на терри
тории Индонезии. Народ Западно
го Ириана стремится быть в рам
ках единой Республики Индонезии.

Участники конференции обрати
лись с призывом ко всем миролю
бивым и свободолюбивым .странам 
заклеймить действия Голландии, 
направленные на сохранение сво
его колониального господства

Аргентинские студенты выгнали 
из университета посла США

БУЭНОС-АЙРЕС. 5 апреля. 
(ТАСС). Американский посол в 
Аргентине Рубото-м решил посе
тить национальный университет 
Кордовы. Руководители универси
тета подготовили ему пышную 
встречу. Однако, когда американ
ский посол знакомился с лабора
ториями и аудиториями, к  нему по
дошла группа студентов и от имени 
университетской федерации города 
потребовала, чтобы он немедленно 
покинул здание универоитета. Сту
денты выкрикивали лозунги: «Да
здравствует Куба!», «Да здравст
вует Фидель Кастро!», «Долой аме
риканский империализм!» По сооб
щению аргентинской печати, сту
денты забросали американскую

этой части территории Индонезии, делегацию во главе с послохм С Ш А

ИЗВЕЩЕНИЯ
К  сведению слушателей лекто- 

рпе.ч по философии и международ
ному коммунистическому и рабо
чему движению.

7 апреля 1961 года занятия лек
ториев будут проводиться не в До
ме политического просвещения, а 
в здании горкома КПСС (г. Томск, 
площадь Батенькова, 6).

Начало в 7 часов вечера.

Томский горком КПСС ставит в 
известность преподавателей и слу
шателей вечернего университета 
марксизма-ленинизма о том, что 
7 апреля занятия состоятся в поме
щении института усовершенствова
ния учителей (г. Томск, проспект 
имени Ленина, 129). Начало в 
6 часов вечера.

и руководителей университета 
«первыми попавшимися под руку 
предметами».

На улице у здания университе
та студенты забросали камнями ав
томашину американского посла и 
сорвали с нее аргентинский и аме
риканский флажки.

Газеты подчеркивают, что в свя
зи с этим инциденто.м Руботом от
менил визит в католический уни
верситет, опасаясь, что там также 
могут повториться подобные анти
американские выступления студен
тов.

ПОГОДА
По сообщению Томского гидро

метеорологического бюро, по обла
сти 6 апреля ожидается перемен
ная облачность, по крайним запад
ным районам — небольшие осадки, 
по остальным — без осадков, ветер 
западный, 5— 10 метров в секун
ду, температура воздуха 3—8 гра
дусов тепла.

Редактор В. А. КУЗЬМИЧЕВ.

Томский областной драматический 
театр имени В. П. Чкалова 
6 апреля — «Бесприданница». 

Начало спектакля в 7 часов ве
чера.

Кинотеатр имени М. Горького 
6 апреля — новый цветной ху

дожественный фильм «Слепой му
зыкант». Сеансы: 9-20, 11. 12-40 
2-20, 4, 5-40, 7-20, 9, 10-35.

Зал кинохроннки 
6—7 апреля — новый художе

ственный фильм «Шумный день». 
Сеансы: 10, 12. 2. 4, 6, 8. 10. 

Кинотеатр имени И. Черных 
6 апреля. Большой зал — новый 

художественный фильм «Слепой 
музыкант». Сеансы: 9-30, 11,
12-30, 2. 3-30, 5. 6-30, 8, 9-30, 11. 
Малый зал — «Крутые горки». 
Сеансы: 9-40. 11-25, 1-10, 2-55,
4-40, 6-25, 8-10, 10.

Кинотеатр городского сада 
6—9 апреля на широком 

экране — новый художественный 
фильм «Граф Монте-Кристо» (вто
рая серия). Сеансы: 2, 4. 6. 8. Кас
са работает с 12 час. 30 мин.

Дом культуры ТЭМЗа 
6 апреля — «Катастрофа». Се

ансы: 4, 6, 8, 10.
Дом культуры завода «Томкабель» 

6 апреля — «В квадрате 45». 
Сеансы: 4-30, 6, 7-30, 9.

е в и :а і і і
Четверг, 6 апреля 

18.30. Для старших школьни
ков. Занятие кружка «Умелые ру
ки». 19.00. Выступление гитариста 
Иванова-Крамского и балалаечника 
Трояновского. 19.15. «Религия без 
маски». 19.30. Литературно
музыкальный концерт. 20.00. Те
левизионные новости. 20.10. Пре
мьера фильма «Братья Ершовы» 
(вторая серия).

Томской карандашной фабрике 
требуются на постоянную и сезон
ную работу рабочие (мужчины) в 
лесоцех и сплавное отделение.

Обращаться: г. Томск, улица 
Войкова, 75, отдел кадров.

3— 1

Требуются: начальник планово- 
производственной части, главный 
бухгалтер, пожарники, электромон
тер, экспедитор, рабочие на склад, 
лаборант в больницу, охранники, 
шоферы, киномеханик-радист.

Обращаться: г. Томск, улица Ро
зы Люксембург, 20, отдел кадров.

Владельцам бесхозяйственных 
строений частновладельческого 
фонда в г. Томске по улице Вок
зальной. 55, и улице Ачинской, 9, 
предлагается предъявить в горком
хоз документы, подтверждающие 
их право на владение строениями. 
В случае неявки владельцев в гор
комхоз в трехмесячный срок 
дня опубликования объявления 
строения будут переданы в фонд 
местного Совета.

Томской конторе «Рыбпромтех- 
снаб» требуются: старший товаро
вед, рабочий, рабочие на склад и 
курьер-уборщица.

Обращаться: г. Томск, улица
Войкова. 19. 2— 1

Томскому научно-исследователь- 
ско.му институту кабельной про
мышленности требуются инжене
ры: кабельщики, конструкторы,
физики, электромеханики, элек
троники и радиотехники, электро
физики, а также переводчик (с анг
лийского н немецкого языков), га
зосварщик, токари, слесари, фре
зеровщики и строгальщики.

Обращаться: г. Томок. улица 
Пушнина. 46. 2— 1

КохМбинату производственных 
предприятий треста «Томскстрой» 
требуются: арматурщнки-бетошцн-
кя, слесари-ремонтники, мастера, 
мотористы бетономешалок, газо- 
электросварщик.

Обращаться: г. Томск, проспект 
имени Ленина, 207. 2— 1

Швейная фабрика № 5 г. Томска 
реализует по безналичному расче
ту следующие неликвиды: лоскут 
хлопчатобумажный, шелковый н 
шерстяной, драп и сукно (муж
ские). бобрик, трико, бортовую 
ткань, шелк петельный и строчной, 
нитки и пуговицы разные, иглы 
ручные, ножницы хозяйственные, 
пленку клеевую и  другие.

Обращаться: г. Томск, площадь 
имени В. И. Ленина, 8, теле^н  
20-80. 2— 1

Трамвайнаму тресту требуются: 
кондуктора, рабочие пути (обес
печиваются спецодеждой), электро* 
слесари, слесари, электрогазосвар* 
щнк в сторож.

Одинокие обеспечиваются обще
житием.

Обращаться: с. Томск, улица 
Енисейская, 33, отдел кадров.

3— 1
Г р -ка  Р е б и тска я  И раида Про

ко п ь е в н а , п р о ж и в а ю щ а я  в  г . Тоы- 
с ке , у л и ц а  тв е р с ка я , 63. возбзпкда- 
е т  дело о  р а с то р ж е н и и  б р а ка  с  
гр -н о м  Р е б и тски м  Францеьс Раф аило
вичем , п р о ж и в а ю щ и м  в  г .  Том ске , 
у л и ц а  З а горная . 7, к в .  6 .

Дело будет р а ссм а тр и ва ться  в  Том
с ко м  го р о дско м  н ародном  суде .

Гр-н  Ш а ф р ы ги н  Ю рий  Ф едор<»ѵч . 
п р о ж и в а ю щ и й  в  Г о рно -А лтай ской  
а в тоном ной  области . К о ш -А га ч е к я й
район . С редний А кт а ш , у л и ц а  За
водская. 78. возбуж дает дело о  рас
т о р ж е н и и  б р а ка  с  гр -к о й  Ш а ф р ы гн - 
н ои  В але нти ной  П о р ф и р ье в ы о ^ п р о 
ж и ва ю щ е й  в г .  Том ске , п р о с п е кт  
и м ени  Л е нина , 9 .

Дело будет рассм атриваться  в Том* 
с ко м  го р о дско м  народном  суде .
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